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25 ноября с 15.00 
до 18.00 в ТРЦ «Хан 
Шатыр» (пр. Туран, 37) 
астанчане могут посетить 
бесплатно мероприятие 
«Отдохнем за чашкой 
чая», организованное 
культурным центром 
Посольства 
Республики Корея.

ЗА ЧАШКОЙ ЧАЯ

Здесь каждый желающий смо-
жет бесплатно попробовать теплые 
традиционные корейские чаи, а 
также принять участие в программе, 
которая предоставит  возможность 
лучше узнать Корею и провести 
время интересно и с пользой.

ВОЛЧЬИМИ ТРОПАМИ:
ВЗГЛЯД ХУДОЖНИКА НА ИСТОРИЮ
СТР. 12 | КУЛЬТУРА

КЛЯТВА НА ВЕРНОСТЬ РОДИНЕ:
НОВОБРАНЦЫ ПРИНЯЛИ ПРИСЯГУ
СТР. 3 | ПАТРИОТИЗМ

Конституционная реформа стала основополагающим 
шагом в созидании Нового Справедливого 
Казахстана. Продолжением политической 
модернизации должны стать структурные 
экономические преобразования. Нам предстоит 
глубинная перестройка отношений в триаде 
«гражданин - бизнес - государство». В первую очередь 
государство обеспечит равенство возможностей 
и справедливость для всех. 

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, Президент Республики Казахстан

В творческом конкурсе, ор-
ганизованном при поддержке 
Управления по вопросам мо-
лодежной политики акимата 
Астаны, приняли участие 350 
детей из всех городов страны.

- При содействии Управле-
ния по вопросам молодежной 
политики и общественного 
фонда «Право» мы организо-
вали конкурс рисунков, при-
уроченный ко Дню Независи-
мости. Дети, оставшиеся без 
попечительства родителей, 

продемонстрировали свои та-
ланты. Победители конкурса 
были выбраны в соответствии 
с критериями оценки, такими 
как авторство, соответствие ри-
сунков теме, художественный 
уровень, соблюдение временного 
регламента и импровизации, - 
отметила заместитель директора 
общественного фонда «Право» 
Гульмаржан ЕСЕНГАЛИЕВА.

Победителей наградили 
ценными призами и сертифи-
катами.

ЯРКИЕ КРАСКИ 
НАШЕЙ 
НЕЗАВИСИМОСТИ

В СТОЛИЦЕ СОСТОЯЛСЯ КОНКУРС 
РИСУНКОВ «НЕЗАВИСИМЫЙ 
КАЗАХСТАН» СРЕДИ МОЛОДЫХ 
ЛЮДЕЙ, НАХОДЯЩИХСЯ 
НА ПОСТИНТЕРНАТНОМ 
СОПРОВОЖДЕНИИ.

В ходе церемонии открытия торжественную 
ленточку перерезали заместитель начальника 
ДЧС Астаны Дамир ЕРМАГАМБЕТОВ и пред-
седатель ветеранов ДЧС Канатбек АДЕНОВ. 

На постамент поставлена пожарная ав-
тоцистерна АЦ-40, сделанная на шасси авто-
мобиля ЗИЛ-130. Такие машины состояли на 
вооружении всех пожарных подразделений 

СССР с середины 1980-х годов, а некоторые 
эксплуатируются до сих пор. Ставшая памят-
ником автоцистерна много лет выезжала на 
тушение пожаров в нашем городе. 

Специализированная пожарная часть 
№2 является одной из старейших. На тер-
ритории расположен музей пожарных и 
спасателей. 

ЗИЛ НА ПОСТАМЕНТЕ
Памятник пожарной машине появился в Астане. Красно-белая 
автоцистерна установлена на постаменте на территории 
Специализированной пожарной части №2.
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СОБЫТИЯ

Только за последний год 
более 300 тысяч автомоби-
лей перевели на сжижен-
ный нефтяной газ, то есть 
переоборудовали на газо-
баллонное оборудование. 
Это небезопасно. Бывают 
случаи, когда взрываются 
эти баллоны, возникают 
пожары.

В Минэнерго рассматри-
вают различные варианты регулирования этого сегмента.

- Сейчас нет запрета на переоборудование - каждый человек может 
установить газовый баллон. Мы либо будем устанавливать запреты, 
либо вводить контроль. Стопроцентного запрета не будет, но оборудо-
вание думаем проверять - каково его качество, кто и где его установил. 
Возможно, введем лицензирование для тех компаний, которые зани-
маются установкой такого оборудования, - сообщил Алибек Жамауов.

БИЗНЕС

В Астане прошел VI Республиканский форум сельских 
женщин Казахстана. За два года просубсидировано 
порядка 17 тыс. проектов женщин-предпринимате-
лей на 638 млрд тенге.

Мероприятие объ-
единило более 200 жен-
щин-предпринимателей 
из всех регионов страны. 
По словам вице-министра 
нацэкономики Бауыржана 
ОМАРБЕКОВА, государство 
принимает масштабные 
меры господдержки, необ-
ходимые для развития биз-
неса, в том числе женского 
предпринимательства. Для поддержки женщин-предпринимателей 
предоставляются финансовые и нефинансовые меры. Также по всей 
стране действуют 20 центров развития женского предпринима-
тельства, где было оказано более 7 тыс. услуг. В регионах успешно 
реализуется проект «Одно село - один продукт». Цель - развитие и 
укрепление потенциала местного сообщества, а также повышение 
уровня благосостояния сельских жителей. 

АВТОПРОМ

Вице-министр энергетики Алибек ЖАМАУОВ расска-
зал, какие меры намерены предпринять в Казахста-
не, чтобы водители не переводили автомобили на 
газ, поскольку это небезопасно. 

СТАТИСТИКА

Бюро национальной статистики Республики Казах-
стан по итогам переписи населения 2021 года опу-
бликовало очередные сборники по миграции насе-
ления, браку и семье, а также домашним хозяйствам. 

По данным переписи 2021 
года 60,9% населения состояли 
в браке, таким образом чис-
ленность граждан, состоящих 
в браке, составила 8,2 млн 
человек. Из них 9% вступили 
в повторный брак.

Из всего населения 28% 
никогда не состояли в браке, 
5,3% - вдовы/вдовцы, а осталь-
ные 5,8% - разведенные.

Потоки внутренней миграции увеличились в сравнении с 2009 
годом. Объем внутренней миграции увеличился с 2,3 млн человек в 
2009 году до 2,6 млн человек в 2021-м. Точками притяжения для ка-
захстанцев являлись Алматы (357,9 тыс. прибывших), Алматинская 
область (286,1 тыс. человек) и Астана (283,5 тыс. человек).

В Кызылординскую и Атыраускую области переехало меньше 
всего граждан - 72,9 тыс. и 72,5 тыс. человек соответственно. 

 В мероприятии также приняли 
участие представители малого 
и среднего бизнеса, отраслевых 
ассоциаций, правоохранительных 
и надзорных органов, Палаты 
предпринимателей «Атамекен».

- Малый и средний бизнес явля-
ется важнейшей составной частью 
развития города - более 73% в доле 
экономики. Структура экономики 
постоянно меняется. Строитель-
ство остается мощным драйвером 
экономики. При этом если ранее 
возведение объектов было в приори-
тете, сейчас появилась потребность 
уже в производстве строительно-
го материала. Возводится очень 
много объектов. Только в Астане 
застраивают 10 млн кв. метров. А 
вся страна застраивает в год от 15 до 
17 млн кв. метров. Исходя из этих 
цифр, примерно можно понять, 
насколько большую долю эконо-
мики занимает строительство. Со 
строительством связаны и другие 
сферы бизнеса, и обеспечение ра-
бочих мест, инвестиции и в целом 
благополучие многих граждан. 
Поэтому просто остановить все 
строительные объекты невозможно. 
В то же время хочу отметить, что 
количество предприятий малого 
и среднего бизнеса в городе также 
растет. Благодаря этому мы легче 
переживаем сложные процессы, 
связанные с макроэкономикой, с 
проблемами регионального разви-
тия, - отметил Женис Касымбек. 

Директор Палаты предпри-
нимателей города Астаны Бейсен 
ЖОЛБОЛДИЕВ отметил, что в 
текущем году палатой проводилась 
активная работа по оказанию содей-
ствия бизнес-сообществу столицы 
в решении системных проблем. 

- В рамках исполнения прото-
кольных поручений с аналогичной 
встречи от 30 марта этого года про-

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ: КУРС НА ДИАЛОГ
В столице состоялась 
очередная встреча 
акима Астаны 
Жениса КАСЫМБЕКА 
и председателя 
президиума НПП РК 
«Атамекен» Раимбека 
БАТАЛОВА с бизнес-
сообществом города. 
На диалоговой 
площадке обсудили 
актуальные вопросы 
предпринимательства.

ведена активная работа совместно 
с местными исполнительными 
органами и не только. На прошлой 
встрече предпринимателями озву-
чено 55 системных вопросов разных 
отраслей экономики, из них 13 рес-
публиканского уровня, 42 местного. 
На данный момент положительно 
решено 50 вопросов, три находятся 
в работе, в исполнении двух отказа-
но, - сообщил Бейсен Жолболдиев.

Далее в формате свободного 
микрофона столичные бизнесмены 
рассказали об актуальных пробле-
мах и внесли ряд предложений по 
их решению.

ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ 
Член отраслевого совета Палаты 

предпринимателей города Астаны, 
президент Ассоциации застройщи-
ков Казахстана Виктор МИКРЮ-
КОВ отметил недостаточность 
имеющихся мощностей по всем 
видам инженерных коммуникаций 
(тепло, электричество, водоснаб-
жение и т.д.). По его словам, из-за 
непрозрачности распределения 
нагрузок по инженерным сетям 
застройщики при планировании 
не видят реальной картины.

- Мы предлагаем сформировать 
инструмент визуализации, так на-
зываемый дэшборд, отражающий 
мощности и нагрузки на сети в 
рамках каждой соответствующей 
территориальной зоны, а также от-
слеживать процесс распределения 
мощностей в режиме реального 
времени, - сказал Виктор Микрюков.

определенный профицит в бли-
жайшие два года, - сказал аким. 

По его словам, к 2024 году в 
Астане будет построено порядка 
60 детских садов. Строительство 
еще 11 детсадов начнется в следую-
щем году.

Женис Касымбек также со-
общил, что в планах у акимата 
строительство 15 новых дворцов 
школьников. 

- Мы обозначили 15 дворцов 
школьников. Запланировали по 
пять в каждом районе. Пять из 
них со следующего года начинают 
работать, - сказал он.

Также аким отметил, что в сто-
лице не хватает 5-7 тысяч педагогов.

- Стоит вопрос создания педвуза. 
Поручение Президента об этом 
прозвучало на совещании. Мы пла-
нируем, что на базе педколледжа,  
педагогических университетов 
Казахстана будут открываться 
филиалы и университеты в бли-
жайшее время. Это важнейший 
вопрос, - сообщил аким. 

Об этом рассказали пред-
ставители Министерства 
здравоохранения РК на про-
шедшем международном 
конгрессе на тему «Качество 
и безопасность лекарственной 
терапии: мировые тренды и 

Внедрение лучших практик
В девяти организациях здравоохранения города Астаны реализуется 
проект госпитальной фармации. 

стандарты». Конгресс состоялся 
на базе больницы Медицинско-
го центра Управления делами 
Президента РК. 

В его рамках были органи-
зованы диалоговые площадки 
для обмена опытом с ведущими 

зарубежными специалистами, где 
обсуждались вопросы клинической 
практики, персонализированной 
и превентивной лекарственной 
терапии, госпитальной фармации 
в многопрофильных стационарах 
и другие.

- Одним из приоритетных на-
правлений Концепции развития 
здравоохранения Республики 
Казахстан до 2026 года является 
развитие конкурентоспособной 
системы здравоохранения с устой-
чивой системой финансирования, 
доступным сельским здравоохра-
нением и внедрением современ-
ных технологий диагностики и 
лечения для достижения главной 
цели - увеличения ожидаемой 
продолжительности жизни ка-

захстанцев, - отметила министр 
здравоохранения РК Ажар ГИНИЯТ.

По ее словам, сегодня в стра-
не упорядочена деятельность 
по регистрации, сертификации, 
обеспечению контроля качества 
лекарственных средств, изделий 
медицинского назначения и ме-
дицинской техники.

Необходимо отметить, что по-
вышение качества медицинской 
помощи и обеспечение безопасности 
пациентов невозможны без профи-

лактических мер по предотвраще-
нию и минимизации последствий 
медицинских ошибок.

С этой целью в стране реа-
лизуется проект госпитальной 
фармации, который внедрен 
в девяти организациях здра-
воохранения города Астаны. 
В дальнейшем Министерство 
здравоохранения планирует 
транслировать данный опыт 
во всех больницах республики.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

при ценообразовании не учиты-
вают инфляционные процессы и 
подорожание продуктов питания. 

В ответ Женис Касымбек сооб-
щил, что Управлением образования 
города разрабатывается новое 
школьное меню. 

- Вопрос держим на контроле, 
стоимость будет учитывать все 
факторы, - заверил аким. 

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА
Директор ассоциации «Центр 

развития городского туризма» 
Татьяна ВЕРНИЦКАЯ озвучила 
свое предложение по созданию 
управления туризма в акимате. 
По ее мнению, мера позволила 
бы решить ряд проблем по раз-
витию инфраструктуры туризма. 
В настоящее время эти вопросы 
находятся в ведении Управления 
по инвестициям и развитию пред-
принимательства, где ими занима-
ется всего лишь один специалист.

- Наш аэропорт может принять 
более 8 тысяч туристов, наши 237 

ДЕФИЦИТ 
УЧЕНИЧЕСКИХ МЕСТ 

Бизнесмены также подняли 
вопрос дефицита социальной 
инфраструктуры.

- Город активно разрастается. 
В связи с этим большая нагрузка 
на социальную инфраструктуру. 
Демографическая волна идет, мы 
ожидаем увеличение контингента 
школ, университетов, детских 
садов в два раза. Сейчас 40 ком-
фортных школ будут строиться. 
Также отмечается потребность в 
общежитиях, дворцах школьников. 
Есть ли у вас столичная программа 
развития образования с учетом 
демографического роста? - поин-
тересовались предприниматели.

По словам Жениса Касымбека, 
ежегодный рост населения сто-
лицы - около 60 тысяч человек, 
половина - за счет рождаемости, 
половина - по причине иммиграции 
из других регионов.

- Город сегодня несколько от-
стает по наличию социальной и 
инженерной инфраструктуры. 
Вы, наверное, видели, что в по-
следние годы были определенные 
ограничения в зимний отопитель-
ный период. Многие бизнесмены 
на прошлой встрече задавали 
мне вопросы по техусловиям на 
строительство заводов и других 
административных зданий. Вы 
абсолютно правы, социальная 
инфраструктура не соответствует 
количеству рожденных детей. Мы 
ожидаем, что в этом году количество 

детей по Астане будет примерно 35 
тысяч. В этом году в первый класс 
пошли 26 тысяч детей. Значит, 6-7 
лет назад рождалось в год 26 тысяч 
детей, - отметил Женис Касымбек.

Аким Астаны также сообщил, 
что дефицит ученических мест со-
ставляет около 25 тысяч. В столице 
функционируют восемь трехсмен-
ных школ и 18 переуплотненных.

- По поручению Президента 
реализуется программа ком-
фортных школ. 24 школы будут 
построены уже к началу следую-
щего учебного года. В этом году 
10 школ сдаем, последнюю школу 
в декабре будем сдавать. Плюс 
начинаем 8 школ сами строить, 
порядка 17 частных школ стро-
ятся. Итого около 50 школ за два 
года будет введено. Мы закроем 
эту потребность. И у нас будет 

ПРИВЛЕКАЙТЕ 
МЕСТНЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ!

Директор ТОО Qazaq Stone 
Даурен АГЗЫМОВ попросил мак-
симально привлечь отечественных 
товаропроизводителей для участия 
в реализации проекта «Комфортная 
школа». Он отметил, что в Астане 
производят ряд строительных 
товаров, мебель, камень, бетон, 
электрооборудование, пластико-
вые окна, кабель, трубы и многое 
другое. 

По словам директора ТОО 
«Соотечественники» Анастасии 
ЗАХАРЕНКОВОЙ, все еще не решен 
вопрос увеличения стоимости 
школьного питания. По ее словам, 
в текущих реалиях стоимость не-
обходимо увеличить как минимум 
до 800 тенге. Она отметила, что 

отелей могут одновременно размес-
тить 17 тысяч и более человек. Но в 
то же время в столице отсутствует 
турпродукт, наблюдается нехватка 
гидов, особенно владеющих ино-
странными языками. Мало меро-
приятий, достопримечательностей. 
Астане нужно вернуть городской 
музей. Нужно обратить огромное 
внимание на развитие туризма в 
Астане. Озадачивать наших мест-
ных туроператоров, - сказала она. 

Кроме того, были озвучены 
вопросы, касающиеся земельных 
отношений, здравоохранения, 
долевого строительства. 

В ходе встречи отмечалось, 
что работа с местными исполни-
тельными органами выстроена 
во взаимодействии с комитетами  
палат предпринимателей. 

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Как отмечает глава города, на 
встрече жители активно подни-
мали вопросы, касающиеся стро-
ительства социальных объектов, 
дорожной инфраструктуры,  
системы ливневой канализа-
ции, благоустройства дворов 
и общественных пространств, 
освещения и необходимости но-
вых маршрутов общественного 
транспорта.

«По ряду локаций отменили 
строительство многоквартирных 
жилых комплексов. Вместо ЖК 
будут расположены социальные 
объекты. Это школы, медцентры, 
общественные пространства (скве-
ры) и др. Ярким примером явля-
ется участок на пересечении улиц 
Айтматова - Сыганак. Ранее здесь 
был запланирован 12-этажный 
многофункциональный комплекс. 
Сейчас здесь благоустроен сквер, 
посажены многолетние растения 
и деревья. Место стало центром 
притяжения для тысяч жителей 
ближайших ЖК», - написал Женис 
Касымбек. 

По словам акима, одной из 
насущных потребностей данно-
го района, учитывая его темпы 
роста, является строительство 
социальных объектов. В теку-
щем учебном году в районе пла-
нируется открытие 11 школ, из 
которых 4 будут расположены в 
«Нуре». Кроме того, в соответствии 
с указанием Главы государства, в 

Встречи акима с горожанами - уже традиция. В этот раз Женис КАСЫМБЕК 
провел беседу с жителями района «Нура», о чем рассказал в своем 
аккаунте в социальных сетях.

ОТ ЖК К СОЦИАЛЬНЫМ ОАЗИСАМ

рамках национального проекта 
«Комфортная школа» к 2024-2025 
годам планируется построить 24 
новые школы, из которых девять 
появятся в этом районе. 

«Также на встречах жители 
нередко поднимают вопросы 

по бассейнам. До 2029 года пла-
нируем построить в городе 15 
дворцов школьников. В неко-
торых  запланируем бассейны. 
Строительство первых пяти 
дворцов школьников начнется 
уже в следующем году. Один из 

них будет расположен в районе 
«Нура». Поступившие вопросы 
взяли в работу. Районный акимат 
будет информировать горожан 
о ходе исполнения», - добавил 
Женис Касымбек.
Ïîäãîòîâèëà Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Строительные работы на 
участке ведутся в рамках проекта 
«Строительство Малой кольце-
вой автодороги». Улица будет 
восьмиполосной, на данный 
момент движение открыто по 
четырем полосам: две в одну 
сторону, две в другую.

Работы по строительству 
продолжения ул. Айтматова 
с выходом на пр. Улы Дала, в 
том числе обеспечение проезда 
по всем 8 полосам с устрой-
ством уличного освещения, 
благоустройством прилегающей 
территории и установкой всех 
знаков регулирования дорожным 
движением, будут продолжены 
в 2024 году.

Напомним, проспект Туран 
является одним из наиболее за-
груженных участков в час пик 
наряду с Мәңгілік Ел, Кабанбай 
батыра, Сарайшык, Кунаева и др.

В Астане открыли движение по улице 
Айтматова - на участке от улицы Сыганак до 
проспекта Улы Дала. Это позволит разгрузить 
проспект Туран и новую часть города.

Новые дороги
разгрузят левый берег

Акиматом города Астаны на 
постоянной основе проводится 
работа по развитию дорожной 
сети, поддержанию и увеличе-
нию пропускной способности 
дорожно-транспортной инфра-
структуры города. Так, введен в 
эксплуатацию автомобильный 
мост по проспекту Тәуелсіздік, 
который обеспечил разгрузку 
движения по проспекту Мәңгілік 
Ел на 20%, улицу Сарайшык и мост 
по Улы Дала на 15%.

 В текущем году планируется 
начать проектирование нового 
моста через реку Есиль - в районе 
ул. Кенесары и Коргалжынско-
го шоссе, а уже в следующем 
приступить к его возведению. 
Также в планах на следующий 
год строительство продолжения 
пр. Тәуелсіздік до выхода на пр. 
Кабанбай батыра.

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ 

За тридцать дней службы но-
вобранцы прошли курс молодого 
бойца: ознакомились с историей 
и традициями воинской части, 
изучили устав, основы строевой и 
огневой подготовки, выполнили 
первые стрельбы, освоили такти-
ко-технические характеристики 
военной техники и вооружения.

Со знаменательным событием 
военнослужащих поздравил глав-
нокомандующий Сухопутными 
войсками Вооруженных сил РК 
генерал-майор Асан ЖУСУПОВ. 

 - Принятие присяги - это 
особый ритуал, имеющий глу-

бокий патриотический смысл. 
Вы уже освоили азы военного 
дела. За год получите боевые 
навыки и закалите свой харак-
тер. Радуйте родных и близ-
ких своими успехами. Пусть 
они гордятся вами. Служите 
достойно на благо Родины, - 
напутствовал он. 

После завершения торже-
ственной части родителям была 
предоставлена возможность 
побеседовать с командованием 
и получить ответы на интере-
сующие их вопросы.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

В столице на площади у монумента 
Защитников Отечества прошла 
торжественная церемония принятия присяги 
солдатами воинской части 68665.

Коммунальные службы в 
усиленном режиме устраняли 
последствия стихийного бедствия 
и проводили восстановительные 
мероприятия. 

Сотрудники ДЧС Астаны 
выезжали 28 раз по различным 
происшествиям, включая 10 слу-
чаев пожаров и 12 операций по 
аварийно-спасательным работам.

В жилом массиве Уркер ветер 
сорвал кровлю пятиэтажного 
здания казармы воинской части 
Национальной гвардии. В районе 
«Байқоңыр» во время непогоды 
перевернулись 7 автобусных оста-
новок, повреждены 6 ограждений, 
а также зеленые насаждения. 

Подобные происшествия 
имели место и в районе «Сарыар-
ка», где двухэтажный дом поте-
рял свою кровлю, вызвав обрыв 

В минувшую субботу столичная погода 
проявила свою агрессивную сторону. 
Ураганный ветер, внезапно обрушившись
на город, разрушал конструкции, валил деревья, 
срывал вывески и обшивку многоэтажек. 

Столкновение
с природной силой

электропроводов на подстанции 
«Школьная». Благодаря опера-
тивным усилиям сотрудников 
«Астана - РЭК» электроснабжение 
было полностью восстановлено.

В районе «Алматы» погодные 
условия привели к повреждению 
8 дорожных знаков, 1 столба осве-
щения, 5 светильников. 

Возле главного входа в ТРЦ 
MEGA Silk Way мощный ветер сор-
вал рекламный баннер, который 
по несчастной случайности упал 
на женщину. К счастью, серьезных 
травм не было, ее доставили в 
МГБ № 2 и после осмотра врачей 
отпустили домой. 

В районе «Нура» проводятся 
работы по восстановлению ограж-
дений на строительных площадках, 
их тоже повредил ветер. 

Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ 

Соревнования, состоявшиеся в 
торгово-развлекательном центре 
«Хан Шатыр», имели открытый 
характер: помимо казахстанских 
спортсменов, в них приняли учас-
тие лучники из других стран - 
чемпионы и призеры престижных 
международных турниров.  

Напомним, мужская сборная 
Казахстана недавно успешно 
выступила на чемпионате Азии 
по стрельбе из лука в Таиланде, 
где заняла второе место, а также 
завоевала лицензию на Олим-
пийские игры-2024 в Париже. 

Ìàêñèì ÓÄÎÄ

Финалы открытого турнира по стрельбе
из лука Grand Prix Kazakhstan-2023
прошли в Астане.

Лети, стрела!

Клятва на верность Родине

«С первой недели ноября в 
районе начались обсуждения  
предложений по благоустройству 
в рамках проекта «Бюджет народ-
ного участия». Данные обсуждения 
будут проводиться еженедельно 
до начала следующего года. Это 
позволит эффективно реализо-
вывать проекты. После  обсужде-
ния, в начале 2024 года, начнется 
прием проектных предложений. 

Акимат района «Байқоңыр» в социальных
сетях поделился планами благоустройства 
дворов на 2024 год. 

Как будут выглядеть 
наши дворы?

Активность футбольных 
болельщиков и жителей города 
не оставила равнодушными 
граждан, приятно удивив не 
только энтузиазмом, но и осоз-
нанностью. Важно отметить, что 
к процессу уборки присоедини-
лись не только активисты и во-
лонтеры КГУ «Астана жастары», 
но и обычные зрители.

Напомним, в минувшие 
выходные сборная Казах-

стана одержала победу над 
Сан-Марино со счетом 3:1 в 
рамках отборочных матчей 
на Евро-2024.

Важно отметить, что тради-
цией для волонтеров и предан-
ных фанатов стало проведение 
уборки после матча. Этот бла-
городный жест был замечен 
и после матча нашей сборной 
против Северной Ирландии.

Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

После грандиозной победы сборной
страны против команды Сан-Марино
в рамках отбора на Евро-2024
столичные болельщики собрали
весь мусор на трибунах. 

Победа не только
на поле

Уважаемые жители, призываем 
принять активное участие в дан-
ной программе.  Если у вас есть 
дополнительные вопросы в рам-
ках проекта «Бюджет народного 
участия», обращайтесь по кон-
тактному номеру +7-701-553-26-27 
(Рауан, главный специалист отдела 
благоустройства)», - сообщили в 
пресс-службе района.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Планируется размещение более 150 
инвестпроектов. Для резидентов Инду-
стриального парка № 2 предусмотрены 
преференции: освобождение от тамо-
женных пошлин и налогов, безвозмезд-
ная субаренда земельного участка и 
возможность привлекать иностранную 
рабочую силу вне квоты. Об этом в Службе 
коммуникаций города Астаны рассказал 
директор Департамента сопровождения 
инвестиционных проектов Astana Invest 
Алмат АЛИМБАЙ.

 - В настоящее время под управлением 
Astana Invest находятся две столичные 
СЭЗ - это «Астана - новый город» сроком 
до конца 2026 года и «Астана-Технополис» 
сроком до 2042 года, - пояснил он. 

Спикер отметил, что на сегодня инвес-
тиционный портфель промышленных 
объектов Индустриального парка № 
1 составляет 97 проектов, фактически 
вложено инвестиций 274,6 млрд тенге 
при общей стоимости 310,4 млрд тенге, 
введены в эксплуатацию 50 проектов на 
сумму 247,08 млрд тенге, создано 5213 
постоянных рабочих мест. На стадии реали-
зации находится еще 50 проектов,  общей 
стоимостью 75 млрд тенге с созданием 
2574 рабочих мест, их запуск ожидается 
в течение следующих трех лет.

- На сегодняшний день на территории 
СЭЗ «Астана-Технополис» функциони-
руют 4 проекта на сумму 24 млрд тенге 
с созданием 200 постоянных рабочих 
мест. Технопарк NURIS является полно-
правным членом Всемирной ассоциации 
научных парков и зон инновацион-
ного развития - Association of Science 
Parks and Areas of Innovation. Число 
резидентов Технопарка составляет 21 
компания, из которых участниками 
СЭЗ «Астана-Технополис» являются 13 
резидентов, - сказал спикер.

 Алмат Алимбай отметил, что на сегод-
няшний день ведется работа по созданию 
Индустриального парка № 2. 

- В рамках данной площадки мы ожи-
даем локализацию порядка 150 произ-
водственных проектов на сумму более 
500 млрд тенге. Начало строительства 
инфраструктуры Индустриального парка 

Программа краткосрочного обуче-
ния Freelance mumkindik, действующая 
при поддержке акимата столицы, 
доступна только для жителей Астаны 
в возрасте от 18 до 50 лет. В первом 
потоке цифровым навыкам успеш-
но обучились 88 человек. Все уроки 
проходят в учебном классе, в неделю 
проводятся два урока.

Во втором потоке 215 участников 
приступили к обучению по семи цифро-
вым навыкам: SMM - период обучения 2 
недели, таргетолог - период обучения 1 
месяц, видеограф - период обучения 1,5 
месяца, маркетплейс - период обучения 
2 недели, мобилограф - период обучения 

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ ГОРОДА
Индустриальный парк № 2 начнет работать в Астане 
в 2025 году. Он будет разделен на 10 основных кластеров 
- машиностроение, стройиндустрия, деревообработка, 
металлургия, легкая, химическая и пищевая 
промышленность, фармацевтика, ИКТ, 
а также готовые производственные помещения.

С момента создания СЭЗ «Астана - новый город» достигнуты 
следующие результаты: объем производства - 7077 млрд тенге, 
в том числе за третий квартал 2023 года - 793,84 млрд тенге, 2022 
год - 1226 млрд тенге. Объем экспорта - 115,5 млрд, в том числе 
за третий квартал 2023 года - 15,73 млрд тенге, 2022 год - 21,4 
млрд тенге. Объем налоговых отчислений - 212,8 млрд тенге, 
в том числе за третий квартал 2023 года - 39,5 млрд тенге, 
за 2022 год - 44,1 млрд тенге.
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№ 2 планируется на первое полугодие 
2025 года. Кроме того, ведется работа по 
созданию аграрно-индустриальной зоны. 
На сегодняшний день определен земельный 
участок, разработан проект концепции и 
подана бюджетная заявка на разработку 
ТЭО. Планируется размещение более 20 
проектов на сумму более 50 млрд тенге. 

Цель проекта – привлечение инвести-
ций в аграрно-индустриальную зону, что 
может стать драйвером в развитии агро-
промышленного комплекса, позволит 
внедрять современные сельскохозяй-
ственные технологии. 

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ
Ôîòî èç îòêðûòûõ èñòî÷íèêîâ

О проводимой работе по повы-
шению качества интернет-связи 
рассказал руководитель Управления 
контроля в области связи Комитета 
телекоммуникаций Министерства 
цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности 
Диас ТОЛЕГЕНОВ. 

- В начале текущего года в Астане 
были проведены замеры по городу. 
Определены 67 локаций, в которых 
наблюдается низкое качество связи. 
Это места, где связь либо отсутствует, 
либо не соответствует требованиям. По 
отмеченным локациям в течение года 
проводилась работа, и, в принципе, по 
60 адресам вопрос решен, - сказал Диас 
Толегенов на брифинге в МЦРИАП.

По 26 адресам установлены базовые 
станции, по остальным ведется сбор 
подписей, так как требуется согласие 
жителей.

Руководитель Управления мо-
ниторинга и развития проектов 

беспроводной связи Комитета 
телекоммуникаций Министерства 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышлен-
ности РК Олжас КАБЕНОВ также 
сообщил о ходе внедрения сети 5G 
в столице.

- В Астане установлено более 70 
базовых станций 5G. В общем, по 
Казахстану установлено более 600 
базовых станций. В основном это 
районы массового скопления людей, 
- сказал Олжас Кабенов.

По его словам, операторы связи 
сами решают, в каких районах уста-
навливать 5G.

- Мы не заставляем операторов 
устанавливать базовые станции в 
каких-то определенных местах, они 
сами планируют и устанавливают 
их. У нас есть общие требования для 
того, чтобы обеспечить не менее 
75% охвата территории города, - 
отметил спикер.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
ИНТЕРНЕТ - СТОЛИЦЕ
На 67 локациях Астаны наблюдалось низкое 
качество связи. По 60 адресам вопрос решен. 

JOLTAP: ЦИФРОВЫЕ 
ПРОФЕССИИ

Консультации проводятся ежедневно в десяти модульных 
пунктах «Баршаға мүмкіндік» по следующим адресам:
 - ТРЦ Ailand, шоссе Коргалжын, 2, супермаркет Magnum, улица 
Едил, 26. Режим работы: ежедневно с 10.00 до 19.00. 
- Дворец «Жастар», проспект Республики, 34, ТЦ «Tулпар», 
улица Валиханова, 24, ТД Euromall, улица Косшыгулулы, 24, ТД 
«Встреча», проспект Абылай хана, 31, ТД Mechta, улица Сыга-
нак, 3, ТРЦ «Азия-Парк», проспект Кабанбай батыра, 21. Режим 
работы: ежедневно с 10.00 до 20.00.
- Рынок «Саянур», проспект Тлендиева, 24/5, ТД «Big Шанхай», 
шоссе Алаш, 32А. Режим работы: ежедневно с 10.00 до 18.00.
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1 месяц, графический дизайнер - пери-
од обучения 1,5 месяца, веб-дизайнер/
разработка сайтов - период обучения 
1,5 месяца.

Обучение в рамках проекта JOLTAP 
бесплатное. По окончании участникам 
выдают сертификаты. Кандидатуры 
выпускников будут бесплатно продви-
гаться в Telegram-боте JUMYS TAP.

Социальный проект JOLTAP пре-
доставляет возможность бесплатных 
консультаций по мерам государствен-
ной поддержки, адресной социальной 
помощи, подаче заявок для открытия 
бизнеса, обучению, поиску работы.

Ïîäãîòîâèëà Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Началось обучение второго потока программы 
Freelance mumkindik в рамках проекта JOLTAP. 
Участники обучаются цифровым навыкам по семи 
направлениям.

Гости посетили и столичный 
Центр оперативного управления, 
который использует возможности 
видеонаблюдения для непрерывного 
круглосуточного сбора и анализа 
информации об оперативной об-
становке в городе. Им также была 
продемонстрирована работа моле-
кулярно-генетической лаборатории 
министерства. Участники делегации 
ознакомились с цифровыми реше-
ниями, которые внедрили в работу 
полиции для обеспечения право-
порядка и безопасности граждан, 
соблюдения их конституционных 
прав. Зарубежным коллегам проде-
монстрировали систему «Қорғау», 
которая помогает выявлять на-
рушителей ПДД, рассказали об 
особенностях новых видеожетонов 
для сотрудников полиции, приобре-
тенных в рамках проекта «Цифровой 
полицейский».

Узбекской делегации была пре-
зентована работа видеокамер и 
тревожных кнопок, установлен-
ных в учебных заведениях по всей 
стране, проводимая оптимизация 

внутренних кадровых процессов 
и цифровизация государственных 
услуг, оказываемых населению 
сотрудниками полиции.

Отметим, что эти проекты высту-
пают в роли не только эффективного 
механизма профилактики правонару-
шений, но и инструмента оперативного 
раскрытия преступлений. К примеру, 
с помощью камер по республике с 
начала года раскрыто свыше 8 тысяч 
преступлений, пресечено 465 тысяч 
административных правонарушений, 
зафиксировано 4,6 млн нарушений 
Правил дорожного движения.

Кроме того, стражи порядка со-
седнего государства изучили работу 
Ситуационного центра Комитета 
уголовно-исполнительной системы, 
в котором транслируется видео из 
всех пенитенциарных учреждений 
страны.

Это позволяет контролировать 
жизнедеятельность колоний и ре-
агировать на нарушения не только 
на региональном уровне, но и на 
уровне комитета. 

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

ОБМЕН ОПЫТОМ 
СОСТОЯЛСЯ
Столичную киберполицию, ЦОН и спецЦОН 
посетила делегация МВД Узбекистана во главе 
с заместителем министра внутренних дел Зуфаром 
КУРБАНОВЫМ.

Такие терминалы были представлены 
лишь в одном отделении - Центре обслужи-
вания населения по адресу: улица Керей, 
Жанибек хандар, 4. 

Еще терминалы установили по адресам: 
проспект Мәңгілік Ел, 30, проспект Респу-
блики, 43, проспект Тәуелсіздік, 16/1, улица 
Иманова, 20, улица Серкебаева, 13. До конца 
года подключат терминал по адресу: улица 
Сатпаева, 25.

- Проект пользуется спросом у людей, 
поэтому приняли решение о его масшта-
бировании, - отметил председатель прав-
ления государственной корпорации Арман 
КЕНЖЕГАЛИЕВ.

При самостоятельной подаче заявления 
система предлагает клиенту сфотографиро-
ваться и выбрать удачное фото. После чего 
необходимо оплатить госпошлину через 
QR-код. Льготные категории граждан автома-
тически освобождаются от оплаты пошлины.

Ранее мы писали, что в Астане можно 
оформить удостоверение в течение 10 минут. 
Гражданину необходимо самостоятельно 
заполнить форму заявки, указав ИИН и 
номер телефона, зарегистрированного в 
базе мобильных граждан eGov.kz, пройти 
биометрическую идентификацию удосто-
веряющего центра Первого кредитного бюро, 
сделать фотографию, поставить подпись на 
электронном планшете и оплатить услугу. 
Терминал выдает электронную заявку, чтобы 
проверить заполненные данные на правиль-
ность, клиент может подойти к сотруднику 
миграционной службы на свое усмотрение. 
Оплатить можно, отсканировав QR-код в 
онлайн-услугах банка второго уровня или 
кассах, которые непосредственно находятся 
в самом здании ЦОНа.

 Позже данная функция появилась и 
для получения паспорта гражданина РК. 

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

Фото на паспорт 
сделай сам
В пяти ЦОНах Астаны 
установили терминалы 
документирования, 
с помощью которых человек 
может самостоятельно 
сделать фото и выбрать 
удачный снимок на паспорт 
или удостоверение личности. 
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ТЕРРИТОРИЯ ДЕТСТВА

Мастер-класс организовала член консультативно-совещательно-
го органа «Совет волонтеров», главный специалист юридического 
Управления Департамента государственных доходов по городу 
Астане, волонтер Сания ОМАРОВА. 

По ее словам, таким образом ребята расширяют кругозор, 
развивают мышление, фантазию и мелкую моторику. Занятия 
успокаивают нервную систему, улучшают зрительную память, 
развивают координацию. 

Встреча была посвящена осенней тематике. Ребята мастерили 
различные изделия из шишек, листьев, веток и др. 

По словам ребят, принявших участие в мастер-классе, Сания 
Омарова часто проводит здесь творческие занятия, обучает детей 
изготовлению различных изделий, помогает им эффективно и 
интересно проводить время.

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ

Эта инициатива направлена 
на объединение всех школьников 
и учителей, укрепление духа 
нации, стабильность в обществе. 
Как отметил глава ведомства, 
возрождение, популяризация и 
развитие всеми любимых нацио-
нальных игр укрепляют наши 
незыблемые ценности - единство, 
согласие и мир, а также повышают 
духовно-нравственную культуру 
в школьной среде.

- Национальные игры являются 
традиционным средством педа-
гогики. Испокон веков в них ярко 
отражаются национальные устои, 
народный труд, представления о 
чести, смелости, мужестве, воле и 
стремлении к победам. Отрадно, 
что национальные игры набирают 
все большую популярность среди 
подрастающего поколения. Как 
доказательство, сегодня около 

ОСЕННИЕ 
КРАСКИ ПРИРОДЫ
В Централизованной библиотечной системе 
города Астаны провели бесплатный мастер-
класс для детей «Дары осени». 

ПОЛЕЗНЫЕ  
ИГРЫ

Одновременно 
в более 7 тыс. 
организаций 
образования 
страны прошел 
республиканский 
челлендж 
национальных 
игр «Алтын сақа». 
К столичным 
школьникам 
присоединился 
министр просвещения 
Гани БЕЙСЕМБАЕВ.

2 млн школьников страны еще 
раз показали свое единство в со-
хранении культурного наследия 
страны. Мы должны воспитывать 
молодое поколение настоящими 
патриотами, - сказал министр 
просвещения.

Для достижения одной из 
важных целей, озвученных Гла-
вой государства на II заседании 
Национального курултая «Әділет-
ті Қазақстан - Адал азамат», ми-
нистерством принимается ряд 
мер в рамках единой программы 
воспитания, которая основана на 
главных принципах общечелове-
ческих ценностей, патриотизме 
и трудолюбии, этнокультурной 
толерантности. Все эти меры на-
правлены на объединение всех 
организаций образования нашей 
страны и повышение интереса 
обучающихся к истории и культуре 
казахского народа.

- В столице в сфере профес-
сионального образования впер-
вые открыт кабинет поддержки 
инклюзии. Раньше такие кабинеты 
открывались только в школах и 
детских садах. Наша цель - создать 
условия для получения професси-
онального образования учащимся  
с особыми образовательными 
потребностями. Так, с прошлого 
года в городские колледжи по-
ступили около 100 таких ребят. 
Они выбрали востребованные на 
рынке труда профессии, такие 
как переводчик, дизайнер, про-
граммист. Стоит отметить, что 
педагоги, дающие образование 
в этом направлении, также не 
останутся без внимания. Ежегодно 
в нашем городе более 500 педаго-
гов повышают квалификацию по 
инклюзии в специализированных 
центрах, - сказал руководитель 
Управления образования Касымхан 
СЕНГАЗЫЕВ.

Руководитель Швейцарско-
Американского колледжа Гуль 
ЖАНАЕВА отметила, что на сегод-
няшний день в стенах учреждения 
образования обучаются 98 учащих-
ся с особыми образовательными 
потребностями (ООП).

- Мы ведем свою деятельность с 
2003 года. После смены учредителя 
был проведен ребрендинг. Это свя-
зано с международными програм-
мами, которые у нас реализуются. 

Второй год подряд принимаем на 
обучение детей с различными 
заболеваниями и инвалидностью. 
Спектр заболеваний очень широкий. 
Единственным условием является 
отсутствие ментальных нарушений. 
Готовим специалистов по десяти 
образовательным программам. 
В прошлом году приняли 49 уче-
ников с особыми потребностями 
по таким специальностям, как 
программное обеспечение, ди-
зайн интерьера и переводческое 
дело. К сожалению, последняя 
специальность производится на 
платной основе. Совет деловых 
женщин при ПП «Атамекен» опла-
тил обучение Молдир САБИТБЕК, 
которая является обладательницей 
Гран-при республиканского кон-
курса «Живое слово», - отметила 
директор колледжа.

Гуль Жанаева добавила, что 
создание условий для инклюзив-
ного образования остается одним 
из приоритетных направлений 
деятельности колледжа. Для 
улучшения процесса обучения 
учащихся с ООП созданы техни-
ческие и социальные условия: 
установлены пандусы, поручни 
при входе в колледж и в туалетных 
кабинах, дорожки из тактильной 
плитки, парковка для инватакси 
и многое другое.

- Очень здорово, что в колледже 
обучается такое большое количество 

детей с особыми образовательными 
потребностями. И открытие кабине-
та поддержки инклюзии поможет 
учебно-воспитательному процес-
су, адаптации вновь прибывших 
учащихся. Незадолго до этого мы 
встречались со школьниками, гово-
рили с ними о мерах безопасности, 
провели тренинги, которые, кстати, 
очень понравились детям. Также 
посетили Центр поддержки детей, 
где провели аукцион семейных 
ценностей. Кроме того, побывали в 
Детской деревне, проверили условия 
проживания детей. И везде, где бы 
я не была, рассказывала о телефоне 
111, куда дети могут обратиться, 
если их права будут нарушаться, 
- сказала уполномоченный по пра-
вам ребенка Астаны, внештатный 
советник акима столицы Асима 
БИМЕНДИНА.

Миссия кабинетов, где работают 
педагоги-психологи, учителя-ло-
гопеды, социальные педагоги, 
педагоги-ассистенты, - устранение 
информационных и коммуникатив-
ных барьеров, создание комфортных 
условий для погружения детей с 
особыми образовательными по-
требностями в жизнь колледжа. В 
планах открытие таких кабинетов 
и в других колледжах.

Âåíåðà ÁÀÒÀËÎÂÀ 
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

ОБУЧЕНИЕ БЕЗ ПРЕГРАД 
В столичном Казахстанском Швейцарско-Американском колледже 
открыли кабинет поддержки инклюзии.

Таланты и языковая гармония
В столичном Дворце школьников прошел республиканский этап 
конкурса «Елім дегендер», включенного в проект «Тіл тағдыры - 
ел тағдыры», который объединил более 100 участников из всех 
уголков страны.

Цель мероприятия - пропа-
ганда государственного языка 
и единства среди молодежи. 
В финальном конкурсе среди 
молодежи некоренных этно-
сов от 14 до 35 лет приняло 

участие более 100 человек из всех 
регионов страны. 

В этот день финалисты про-
демонстрировали свои знания 
государственного языка и  показали 
свои таланты.

В составе жюри были пред-
ставитель Союза композиторов 
РК Шолпан Корганбек, препо-
давательница казахского языка 
Алина Кан, член Союза писателей 
РК Алмахан Габдуллина. Конкурс 
оценивался по четырем номина-
циям: «Ақындар мүшәйрасы», 
«Көркемсөз өнері», «Аспаптық 
өнер», «Дәстүрлі ән».

Так, Диана Фахрудинова из 
Туркестанской области стала 
лучшей в номинации «Аспап-
тық өнер», ее земляки Аскар 
Курешов и Зухра Атажиева стали 
победителями в номинациях 
«Дәстүрлі ән» и «Ақындар мүшәй-
расы». А Екатерина Марголина 
из области Жетысу выиграла в 
номинации «Көркемсөз өнері». 
Обладателям І места вручены 
денежные призы в размере 
500000 тенге, призеры II места 
получили по 300000 тенге, а III 
места - по 200000 тенге.

Стоит отметить, что стре-
мительно растущий проект 
«Тіл тағдыры - ел тағдыры», 
поддерживаемый Министер-
ством культуры и информации, 
будет проводиться до конца 
2025 года.

Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ
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ДИАЛОГ С ЖИТЕЛЯМИ
«САРЫАРКИ»

Первая локация общественни-
ков - жилой массив Агрогородок. 
Общая территория жилого массива 
составляет 970 гектаров с насе-
лением 67000 человек, которые 
проживают в 4200 частных и 115 
многоквартирных домах. 

История жилого массива нача-
лась в 80-е годы прошлого столетия, 
когда генеральный план развития 
города был ориентирован не только 
на укрепление промышленности, но 
и на развитие городских комплексов 
и индивидуальное строительство. 
Благодаря генеральному плану 
1986 года в Целинограде появи-
лись микрорайоны Молодежный, 
Заводской,  а также Агрогородок. В 
последующем западную и восточ-
ную окраины Целинограда, вдоль 
русла Есиля, освоили под дачи, 
а город в целом строился вдоль 
железной дороги.

На встрече с жителями от 
имени представителей акимата 
района присутствовали замести-
тель акима района «Сарыарка» 
Медет ДЖАЛПЫБАЕВ, сотруд-
ники Управления транспорта и 
развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры. 

- Общественный совет города 
выполняет роль связующего звена 
между жителями и акиматом. 
Его основная задача - выявить и 

В последние годы очень много внимания 
отводится развитию столичных окраин, 
потому что жители пригородных массивов 
при каждой встрече с представителями 
власти не забывают напоминать:
«И мы столица». Перед проведением 
слушаний по вопросам состояния
и развития жилых массивов города члены 
Общественного совета провели выездные 
встречи с жителями столичных окраин. 

И мы столица

донести насущные проблемы до 
исполнительного органа. Члены 
Общественного совета активно 
участвуют в обсуждении и поиске 
решений различных проблемных 
вопросов, однако их предложе-
ния носят рекомендательный 
характер. Регулярные встречи с 
акимом, поддержка со стороны 
муниципальной власти позволяют 
эффективно обсуждать текущие 
проблемы и совместно работать 
над их решениями. Такой подход 
предполагает взаимозависимость 
действующего общества и органов 
власти, содействуя более эффектив-
ному управлению и обеспечивая 
качество жизни в городе, - отметил 
на встрече председатель Обще-
ственного совета города Астаны 
Зулфухар ГАИПОВ. 

Как отмечают местные жители, 
в Агрогородке остро стоят вопросы 
благоустройства тротуаров, освеще-
ния, а также канализации.

 - Хочу обратить внимание на 
благоустройство тротуаров в нашем 
районе. Из 45 улиц 30 не имеют каче-
ственного асфальтового покрытия. 
На улице Аулие-Ата, на пересечении 
с улицей Герцена, в проблемном 
состоянии находится арычная сеть. 
Здесь полнейшая антисанитария. 
Существующие канализационные 
сети тоже в плачевном состоянии, 
что негативно сказывается на общем 
облике столицы и затрудняет их об-

служивание в период повышенного 
водостока. Жители жалуются на 
неприятный запах стоячей воды 
и рост камышей. Эти вопросы 
требуют немедленного внимания и 
решений, - рассказала о проблемах 
астанчанка Светлана Николаевна. 

По словам жительницы, имеют 
место такие проблемы, как обвис-
шие сети электроснабжения и 
устаревшие опоры электропередач.

- На пересечении улиц К. Бай-
сеитовой и Окжетпес возникли 
проблемы с обвисшими сетями 
электроснабжения, требуется заме-
на электрических столбов. Также 
необходима замена столбов на ули-
цах частного сектора. На 7 улицах 
отсутствует освещение. Адреса, 
где наблюдается проблема: пер. 
Окжетпес, ул. Наурыз, ул. Орнек, ул. 
Буланты, ул. Шынтас, ул. Казыгурт 
и ул. М. Жалела. Для обеспечения 
качественного освещения необхо-
димо провести работы по монтажу 
сетей совместно с Управлением 
топливно-энергетического ком-
плекса и коммунального хозяйства. 
Кроме того, в нашем жилом массиве 
отсутствует канализация, и мы 
до сих пор пользуемся септиком, 
- добавила жительница. 

Специалисты аппарата акима 
района отметили, что в процессе 
освоения земельного участка пла-
нируется провести инженерные 
сети ливневой канализации. В 
настоящее время подана заявка в 
Управление топливно-энергети-
ческого комплекса города Астаны 
для проведения основных работ.

Также ранее мы освещали газо-
вые проблемы Агрогородка. 

- Мы уже несколько лет пыта-
емся добиться подключения газа 
к дому, но пока безуспешно. Хотя к 
соседнему дому, который в конеч-
ном итоге пошел под снос, провели 
газовую трубу, в то время как нас, где 
проживает немало жильцов, к газу 
так и не подключили. Где логика? 
Мы, собственники, установили 
каждый для себя отдельные печки. 
Причем не просим бесплатное под-
ключение газа, а хотим, чтобы была 
подведена газовая труба к дому, и 
уже сами готовы подключиться к 
ней. Однако говорят, что нам нужно 
платить как за подведение самой 
трубы, так и за работу по подклю-
чению газа. Это накладно. Другая 
проблема - у нас нет нормального 
двора, где дети могли бы играть и 
проводить время на свежем возду-
хе, отсутствуют качели и лавочки. 
Точнее, установили детские качели, 
на которые даже взрослому чело-
веку сложно взобраться. Лучше 
бы их убрали и не устанавливали 
ради галочки. Пока нас никто не 
услышал, - сетуют жильцы дома 
по улице Карталинской, 138.

По информации районного 
акимата столицы, Управлением то-
пливно-энергетического комплекса 
и коммунального хозяйства города 
Астаны на данный момент ведутся 

работы по разработке проектной 
и сметной документации данного 
района. В 2024 году планируются 
работы по газоснабжению. Значит, 
надежда есть.

Следующая локация в районе 
«Сарыарка» - Urban College, распо-
ложенный по улице Даулеткерей, 1.
Как отмечают жители района и 
сотрудники учебного заведения, 
где расположены колледж и шко-
ла, отсутствует освещение, нет 
асфальтового покрытия и оста-
новки. Это серьезная проблема 
не только для учащихся, но и для 
местных жителей.

 - Необходимо принять меры 
по обеспечению безопасности 
и удобства пешеходов - устано-
вить остановочные павильоны 
и обеспечить асфальтирование 
дорог, улучшить освещение. Эти 
меры улучшат условия обучения 
в городском колледже, - уверена 
директор учебного заведения 
Назгуль ТЕГЕБАЕВА. 

 В колледже сегодня обучается 
500 учащихся. В этом же здании 
расположена частная школа, где 
учится 100 детей. 

Вот что ответили на запрос 
представители районного акимата.

- Объявлены конкурсные проце-
дуры на строительно-монтажные 
работы подрядной организацией. 
После проведения корректировки 
проекта и государственной экс-
пертизы планируются работы по 
завершении. Работа будет активно 
проводиться и на улице Байбарыса 
Султана. В рамках проекта так-
же предусмотрено обеспечение 
освещением и канализацией. 
Поскольку проектная смета еще 
не готова, вопрос остается откры-
тым, требуются дополнительные 
уточнения и доработки. Кроме 
того, осуществлена разработка 
проекта развития ЖМ Коктал. 
Согласно заявлению, с 2014 по 
2023 год было запланировано 
строительство инженерных сетей 
на 52 улицах. Проект был разделен 
на три очереди, при этом работы 
по первой очереди уже завершены 
на 5 улицах. Вторая очередь работ 
на 9 улицах также завершена. 
Планируется, что к концу теку-
щего года завершатся работы на 
2 улицах - Шортанбай акына и 
Естая. По информации Управления 
транспорта, в настоящее время 
ведутся работы по корректировке 
проектно-сметной документации 
строительства ул. 150 лет Абая. 
После получения положитель-
ного заключения госэкспертизы 
начнутся строительно-монтажные 
работы. Также в проект входит 
строительство ливневой канали-
зации, наружного водопровода и 
бытовой канализации, наружных 
сетей связи, кабельного канала, 
- сказал руководитель отдела ин-
фраструктуры аппарата акима 
района «Сарыарка» Адильжан 
САГЫНДЫКОВ. 

БУДНИ «БАЙҚОҢЫРА»

Наш корреспондент побывала 
на выездной комиссии Обществен-
ного совета столицы по окраинам 
района «Байқоңыр» и записала 
комментарии активистов жилых 
массивов.

ЖИЛОЙ МАССИВ
КИРПИЧНЫЙ
День выдался сырой, прохлад-

ный. Это еще больше обнажило  
проблемы окраин города: разби-
тый асфальт, огромные лужи на 
тротуарах. На встречу с членами 
Общественного совета пришли 
самые активные жители массива, 
те, кто искренне болеет за свой 
район. Вопросы обсуждались кра-
ткосрочные и долгосрочные, а если 
точнее, проведение освещения, 
снос аварий ного жилья, строи-
тельство дорог, установка теплых 
остановок, благоустройство дворов 
и общественных пространств, 
запуск автобусных маршрутов, 
строительство новых социальных 
объектов.

Данные вопросы решаются 
на регулярной основе, но темпы 
роста столицы и его населения 
ставят перед акиматами районов 
новые задачи. 

Жительница Кирпичного Кар-
лыгаш НАБИУЛЛИНА выразила 
мнение подавляющего большинства 
жителей района. 

 - У нас сложилась крайне за-
труднительная обстановка в связи с 
отсутствием социально значимых 
дошкольных и школьных объектов. 
На сегодняшний день фактически 
во всем жилом массиве не имеется 
ни одного действующего детского 
сада и ни одной общеобразова-
тельной школы, что само по себе 
является вопиющим фактом на 
фоне развивающихся и растущих не 
по дням, а по часам новых жилых 
массивов и микрорайонов в новой 
столице. В большинстве своем в 
нашем жилом массиве проживают 
многодетные и малообеспечен-
ные семьи, социально уязвимые 
граждане, среди которых много 
безработных, инвалидов и иных 
социально незащищенных слоев 
населения. В нашем массиве была 
снесена средняя школа-комплекс 
№ 12, вместе с ней перестал суще-
ствовать и находившийся внутри 
этого госучреждения бюджетный 
детский сад. В 2022 году строи-
тельство детского сада поручили 
частному инвестору, и уже в июне 
начались работы. Но в мае 2023 
года из-за нарушений технологии 
строительства потолок здания 
обвалился, работы приостанови-
лись. По моему заявлению была 
проведена проверка, которая выя-
вила отсутствие проектно-сметной 
документации, экспертного заклю-
чения, документов технического 
и авторского надзора. Отсутствует 
уведомление о начале строительства. 
Теперь это непонятное сооружение 

простаивает. У нас просьба: посо-
действуйте передаче строительства 
детсада в государственные руки, 
чтобы в эксплуатацию его ввели 
как бюджетный детсад, - обраща-
ется к членам выездной комиссии 
жительница.

- Еще одна боль массива - от-
сутствие в шаговой доступности 
для детей физкультурно-оздоро-
вительного комплекса, дворового 
клуба, водопроводных инженерных 
сетей, канализационной системы. 
Следующим проблемным вопросом 
является присутствие на территории 
массива Центра ресоциализации лиц, 
оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, расположенного по улице 
Чехоева. Из всех 5 районов столицы 
сюда привозят людей без определен-
ного места жительства. Многие из них 
остаются и продолжают асоциальный 
образ жизни в жилом массиве. Эти 
люди - угроза для наших детей. В 
2022 году депутатом Купешевым 
была составлена Дорожная карта по 
23 вопросам, из которых 9 решены 
положительно. Надеемся, в этом 
году мы продолжим ее реализацию 
и сможем решить больше вопросов 
по жилому массиву, - подняли еще 
одну проблему на встрече.

Все вопросы активиста были 
записаны и переданы в акимат 
города для дальнейшего решения. 

ОНДИРИС
Следующим объектом посеще-

ния стал жилой массив Ондирис. 
Один из важных и наболевших 
вопросов - снос аварий ного, ветхого 
жилья. В ЖМ есть дома барачного 
типа, которые должны были снести 
еще в советское время. Активист 
массива Тлектес ТЛЕНОВА обозна-
чила конкретные проблемные темы. 

- На улице Ушконыр есть СТО, 
слева построили детскую площад-
ку, не оградив ее. Кругом глубокие 
арыки, детям там опасно играть. 
Мы давно уже просим сделать 
ограждение. По адресу: ул. Ак-
су-Жабаглы, 8 несколько лет стоит 
бесхозное здание, раньше там было  
профтехучилище, а теперь его 
облюбовали бомжи. У нас убрали 
почту, поликлиника маленькая, и, 
чтобы людям попасть на прием к 
врачу, приходится ездить в другие 
районы города. Главная проблема 
- очень редко ходят автобусы № 
24, 30, 1А, соединяющие Ондирис, 
Кирпичный и Чугунку. Интервал 
движения - около часа. Мы также 
недовольны работой КТЖ, ко-
торый не следит за состоянием 
пешеходных мостов. Дело в том, 
что с улицы Т. Шонанулы мост 
через железнодорожные пути 
выходит на проспект Республики. 
Второй мост - деревянный, с улицы 
Кусжолы он спускается на перрон 
железнодорожного вокзала. Оба 
моста - в аварийном состоянии. 
Часто люди здесь падают и полу-
чают травмы, а зимой там вообще 
ходить опасно. Их давно не ремон-
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тировали, просим посодействовать 
в проведении капремонта. К тому 
же район у нас криминогенный, 
просим поставить камеры видео-
наблюдения. В последнее время у 
нас стали появляться подозритель-
ные лица, возможно, закладчики 
запрещенных веществ. Мы сами 
звоним в ДВД и сообщаем о них, - 
озвучила проблемы Тлектес. 

- Больная тема и по строитель-
ству школы на 600 мест по улице 
Тайбурыл. В нашу школу №23 в 
2019 году приезжал Президент, 
дал задание пристроить к школе 
здание. В 2021 году его построили, 
но с недочетами:  выпадали окна, 
дверные коробки установлены 
кое-как, торчали кусочки армату-
ры... Недостатки устраняли своими 
силами. Здесь учатся дети жилого 

массива Кирпичный. Каждую зиму 
- проблема с отоплением, школа не 
сдана на баланс коммунальных 
служб города. Просим городское 
Управление строительства содей-
ствовать в получении юридических 
документов, - с очередной пробле-
мой выступил следующий житель. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ
В Астане - 16 жилых массивов, 

где проживает более четверти 
населения столицы. 

После объезда наши корреспон-
денты обратились в пресс-службу 
акимата района за информацией 
по благоустройству окраинных 
массивов. По предоставленным 
цифрам на сегодняшний день в 
жилом массиве Ондирис проведены 
работы по обустройству арычно-лот-

ковой сети на ул. Ушконыр (600 
п. м), Майтобе (300 п. м), Агадыр 
(150 п. м). В жилом массиве до 
конца года планируется установить 
арычно-лотковую сеть общей протя-
женностью 550 погонных метров. В 
целом по району проведены работы 
по обустройству арычно-лотковой 
сети общей протяженностью 6565 
погонных метров. Работа в данном 
направлении продолжается.

К слову, аким столицы на встрече 
с жителями Ондириса отметил, 
что в ближай шие 3 года в городе 
планируется построить от 2,5 до 
3 тыс. квартир.

ЖИЛЫЕ МАССИВЫ 
РАЙОНОВ «НУРА»  И «ЕСИЛЬ»

Члены Общественного совета 
провели встречу с жителями жилых 
массивов Уркер и Пригородный. 
Разнообразие тем, поднятых на 
встрече, создало основу для диалога 
и поиска совместных решений.

УРКЕР
Местом встречи в районе «Нура»  

стал жилой массив Уркер.
О планах и перспективах  раз-

вития жилого комплекса рассказал 
главный инспектор района «Нура» 
Жаркын АЙТЖАНОВ.

- В районе «Нура» мы разрабо-
тали Дорожную карту, причем 
активное участие в ее утверж-
дении приняли сами жители. 
По инициативе горожан было 
представлено 65 вопросов, из ко-
торых 45 планировалось решить в 
текущем году. На данный момент 
мы успешно решили 39 из них, а 
еще 6 вопросов снимем до конца 
года, - говорит он. 

Серьезной темой обсужде-
ния на встрече стала проблема 
обустройства канализационных 
сетей. Руководитель Управления 
топливно-энергетического ком-
плекса и коммунального хозяйства  
отметил, что невыполнение части 
работ связано со сменой подряд-
чика. Процесс работы замедлился  
из-за использования труб низкого 
качества, установленных преды-
дущим подрядчиком, который 
судебным решением был признан 
неудовлетворительным исполни-
телем.  В 2021 году к реализации 
проекта был привлечен новый 
подрядчик.

- На сегодняшний день ТОО «ДК 
«Проект» завершило 90% работ по 
канализационной сети, при этом 
80% труб были установлены пре-
дыдущим подрядчиком. Однако с 
течением времени они подверглись 
износу, и только в этом году  зафик-
сировано 370 случаев их выхода из 
строя, - пояснил он.

О ГАЗЕ 
Жительница жилого массива 

Уркер высказала свои замечания 
о начале  отопительного сезона, 
подчеркнув, что ей в пенсионном 
возрасте приходится использовать 
электроэнергию для обогрева дома 
и оплачивать  до 120 тысяч тенге в 
месяц. Она поинтересовалась кон-
кретными сроками газификации 
Уркера и попросила продумать во-
прос  снижения ночного тарифа на 
электроэнергию. Другие горожане 

также жаловались, что устали от  
отключений  света. 

Председатель комиссии по 
вопросам энергоэффективности 
и ЖКХ Общественного совета 
Астаны Юсуп КЕЛИГОВ сообщил, 
что газификация Уркера заплани-
рована на 2024-2025 годы. Этот 
вопрос также будет рассмотрен на 
предстоящем заседании маслихата 
по бюджетному планированию. 

Бакытжан ЖОЛМУХАНОВ 
дополнил, что в настоящее время 
проект по газификации микрорайо-
на находится на стадии разработки 
и в январе пройдет экспертизу. 
После завершения этого этапа 
будет объявлен конкурс среди 
подрядчиков.

- По предварительным расчетам, 
стоимость проекта составляет 5,1 
миллиарда тенге, - сообщил спикер.

ДОРОГИ
Также жители заявили, что их не 

устраивает качество дорог. Ширина 
пешеходной дорожки составляет 
всего 80 сантиметров. Это очень 
неудобно для инвалидов и мам с 
маленькими детьми. На окраин-
ных улицах ширина пешеходной 
дорожки составляет 1,5 метра, и 
жителям непонятно, почему ме-
стами она нестандартная, узкая. 
Также сообщалось, что на дороге в 
районе  школы и поликлиники №12 
нет ограничения скорости для авто.

Представитель подрядной орга-
низации заверил, что все работы вы-
полнены по утвержденному плану. 
Как объяснил подрядчик, именно 
по просьбе жителей установлена 
тротуарная дорожка шириной 1,5 
метра возле школы.

ПРИГОРОДНЫЙ
Следующим объектом встречи 

стал  жилой массив Пригородный. 
Обсуждения по благоустройству 
района прошли в местной  средней 
школе №24. Открыл совещание 
заместитель акима района «Есиль» 
Тимур ЧУДРОВ. 

Жительница Уркера на встрече 
пожаловалась на то, что промежутки 
ожидания автобусов длительные, 
что люди вынуждены мерзнуть в 
морозные дни. 

Заместитель акима района 
«Есиль» заверил, что вопрос  на 
контроле,  установка павильонов 
планируется в следующем году.

Житель микрорайона Тельмана 
Нурлан СЫДЫКБАЕВ в своем обра-
щении поднял проблемы   газифи-
кации и проведения канализации.

- Мы относимся к Есильскому 
району, но живем словно в ауле: 
топим печи, газификацию ожидаем 
четыре года, бытовых удобств нет,   
люди вынуждены обходиться улич-
ными туалетами из-за отсутствия 
канализации, - поделился житель.

- Экспертиза по строительству 
распределительных газовых сетей 
завершится до конца текущего года,  
проведение газа запланировано 
на 2024 год, - ответил заместитель 
акима района «Есиль». 

Юсуп Келигов дал разъяснение 
по этому вопросу:

- Мы узнаем, какие результаты 
будут после завершения эксперти-
зы, необходимо учесть, чтобы там 

было заложено финансирование, 
и обо всем    вас проинформируем. 
Мы помним о проблемах жилых 
массивов. 

Жители также задали вопрос о 
возможном сносе дачных участков 
и прописке в дачных массивах.

- На мой взгляд, власти города не 
станут принимать решение по данно-
му вопросу до появления инвестора.  
Что касается вопросов прописки на 
дачных участках, они обсуждаются 
руководством города и находятся 
под контролем. Хочу подчеркнуть, 
что легализация незаконного про-
живания на дачных участках не 
входит в нашу компетенцию. Это, 
скорее, вопрос к миграционным 
службам, - ответил общественник. 

Жительница ЖК Тельмана  вы-
разила тревогу по поводу запуска 
линии ЛРТ. Ее беспокоит, что в 
рамках проекта под снос попадет 
ее дачный участок.

- Несмотря на множество выска-
занных критических замечаний, 
было принято решение о заверше-
нии проекта ЛРТ. Следовательно, 
все возможные проблемы, которые 
могут возникнуть для жителей, 
проживающих вдоль дороги, будут 
тщательно рассмотрены, - отметил 
спикер.

После бурного обсуждения 
вопросов окраин с местными жи-
телями члены Общественного 
совета озвучили их на очередном 
слушании в акимате города.

ПЛОЩАДЬ РАЙОНА «БАЙҚОҢЫР» СОСТАВЛЯЕТ 
18129 ГА, ЧИСЛЕННОСТЬ ЖИТЕЛЕЙ - 233375 
ЧЕЛОВЕК. НА ТЕРРИТОРИИ РАСПОЛОЖЕНЫ ЖИЛЫЕ 
МАССИВЫ ОНДИРИС, КИРПИЧНЫЙ, КАЗГОРОДОК 
И ДАЧНЫЙ МАССИВ КОЯНДЫ, В КОТОРОМ 12 ДАЧ-
НЫХ СООБЩЕСТВ. НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ ЗДЕСЬ 
ФУНКЦИОНИРУЮТ 20 ДЕТСКИХ САДОВ, СОГЛАСНО 
НОВОМУ ГЕНПЛАНУ, ЗДЕСЬ БУДЕТ ЕЩЕ 35 САДОВ. 
КОЛИЧЕСТВО ШКОЛ В ДАННОЕ ВРЕМЯ - 19 С ОБЩЕЙ 
ВМЕСТИМОСТЬЮ 14,2 ТЫСЯЧИ УЧЕНИЧЕСКИХ МЕСТ. 
К 2035 ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ УВЕЛИЧИТЬ ИХ ДО 25, 
ГДЕ БУДЕТ ОБУЧАТЬСЯ ОКОЛО 25 ТЫСЯЧ УЧЕНИКОВ. 
В РАЙОНЕ - 7 ОБЪЕКТОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ИХ 
ЧИСЛО ПЛАНИРУЕТСЯ УВЕЛИЧИТЬ ДО 15.

Ïîäãîòîâèëè Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ,
Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ, Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ
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АКТУАЛЬНО

ОТ СУМЫ 
ДО ТЮРЬМЫ
Итак, знакомьтесь, статья 

217 Уголовного кодекса Респу-
блики Казахстан «Создание и 
руководство финансовой (ин-
вестиционной) пирамидой».

1. Создание финансовой 
(инвестиционной) пирами-
ды, то есть организация дея-
тельности по извлечению до-
хода (имущественной выгоды) 
от привлечения денег или ино-
го имущества либо права на 
него физических и (или) юри-
дических лиц без использова-
ния привлеченных средств на 
предпринимательскую дея-
тельность, обеспечивающую 
принятые обязательства, пу-
тем перераспределения дан-
ных активов и обогащения од-
них участников за счет взносов 
других, а равно руководство 
финансовой (инвестицион-
ной) пирамидой или ее струк-
турными подразделениями на-
казывается штрафом в размере 
от 1000 до 3000 месячных рас-
четных показателей, либо при-
влечением к общественным 
работам на срок до 1200 часов, 
либо ограничением свободы на 
срок до 5 лет, либо лишением 
свободы на тот же срок с кон-
фискацией имущества. 

2. Те же деяния, совершен-
ные:

1) группой лиц по предва-
рительному сговору;

2) неоднократно;
3) лицом с использованием 

своего служебного положения;
4) с привлечением денег 

или иного имущества либо 
права на него в крупном раз-
мере, наказываются ограниче-
нием свободы на срок от 3 до 
7 лет либо лишением свободы 
на тот же срок с конфискацией 
имущества, с лишением права 
занимать определенные долж-
ности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок 
до 3 лет.

3. Деяния, предусмотрен-
ные частями 1-й или 2-й на-
стоящей статьи, совершен-
ные:

1) преступной группой;
2) с привлечением денег, 

иного имущества либо права на 
него в особо крупном размере;

3) лицом, уполномочен-
ным на выполнение госу-
дарственных функций, либо 
приравненным к нему лицом, 
либо лицом, занимающим от-
ветственную государственную 
должность, если они сопряже-
ны с использованием им своего 
служебного положения, нака-
зываются лишением свободы 

ВЕЛИКИМ КОМБИНАТОРАМ 
НА ЗАМЕТКУ
«Я чту уголовный кодекс, это 
моя слабость», - говаривал 
незабвенный Остап Бендер. 
Современные великие 
комбинаторы - создатели 
финансовых пирамид 
- в отличие от Остапа 
наплевательски относятся 
к соблюдению законов, видимо, 
полагая, что одурачивание 
людей и вытягивание у них 
денег сойдут им с рук. Хотя 
многочисленные судебные 
процессы над руководителями 
финпирамид наглядно 
показывают обратное. 
Продолжая тему финансовых 
пирамид, мы сегодня затронем 
тему ответственности 
за этот вид мошенничества. 
К сведению всех великих 
и невеликих комбинаторов.

на срок от 5 до 12 лет с конфи-
скацией имущества, с лише-
нием занимать определенные 
должности или заниматься 
определенной деятельностью 
на срок до 7 лет, а в случаях, 
предусмотренных пунктом 3), 
с конфискацией имущества, 
с пожизненным лишением 
права занимать определенные 
должности или заниматься 
определенной деятельностью. 

Примечание. Лицо, кро-
ме организатора финансовой 
(инвестиционной) пирами-
ды, добровольно заявившее о 
пособничестве создателю фи-
нансовой (инвестиционной) 
пирамиды или руководстве ею 
или ее структурными подраз-
делениями, а также активно 
способствовавшее раскрытию 
или пресечению ее деятельно-
сти, освобождается от уголов-
ной ответственности, если в 
его действиях не содержится 
состава иного преступления. 

ДОШЛИ 
ДО ЦУГУНДЕРА
О том, что статья 217 рабо-

тает на практике, напоминают 
многочисленные судебные 
процессы над организаторами 
пирамид. Напоминаем только 
некоторые из них.  

Так, были осуждены ор-
ганизаторы пирамиды World 
Business Consulting, выдавае-
мой за маркетинговую компа-
нию в сфере инвестиций. За 
четыре года ее существования  
жертвами стали 83 казахстан-
ца, материальный ущерб ко-
торых составил более 757 млн 

тенге. В итоге двое создателей 
были приговорены к 6 годам и 
8 месяцам лишения свободы, а 
третий был осужден на 5 лет.

Совсем недавно столичным 
межрайонным судом по уго-
ловным делам был вынесен 
приговор создателю финансо-
вой пирамиды «Семейный ка-
питал». Она просуществовала 
с 2019 по 2023 год. Ее органи-
затор создал фиктивную про-
грамму приобретения жилья, 
в рамках которой заключал с 
клиентами договоры, преду-
сматривавшие вложение фи-
нансов на сумму от 300 тыс. до 
5 млн тенге. 

За четыре года от деятель-
ности пирамиды пострадало 
порядка 185 человек, внесших 
в разрекламированный проект 
более 400 млн тенге, но так и не 
получивших обещанного жи-
лья. 

Приговором суда создатель 
пирамиды «Семейный капи-
тал» был осужден к 7 годам ли-
шения свободы.

Серьезное наказание по-
несли создатели пирамиды 
Antares, чья деятельность рас-
пространялась на разные ре-
гионы страны, в том числе на 
Астану, - лишение свободы от 
5,6 до 6,6 лет. 

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ 
ЛЕНИ ГОЛУБКОВА
Кто не помнит знаменитого 

Леню Голубкова - героя реклам-
ной компании небезызвестной 
финансовой пирамиды МММ?! 
Сериал про МММ стал класси-
кой рекламного бизнеса. Леня, 
как и сыгравший в него актер 
Владимир Пермяков, навер-
ное, сильно удивился бы тогда, 
узнав о том, что участие в по-
добного рода рекламе является 
противозаконным действием. 
Один из главных признаков 
финансовой пирамиды - это 
агрессивная рекламная кам-
пания. Пронырливые дельцы 
не жалеют денег, приглашая 
звезд, популярных блогеров, 
актеров и прочих знаменито-
стей, дабы те раскручивали их 
товары и проекты, существую-
щие только на бумаге.

Селебрити охотно берутся 
за эту работу, не подозревая, 
что за нее предусмотрена ста-
тья. 

До недавнего времени речь 
шла о Кодексе РК об админи-
стративных правонарушениях, 
точнее о его 150-й статье, пре-
дусматривающей за рекламу 
финансовой пирамиды штраф 
от 150 до 600 МРП. Но сейчас 
под эту статью будут подпа-
дать только те, чьи действия не 

содержат уголовно наказуемо-
го деяния. 

Сейчас Уголовный кодекс 
дополнен статьей 217-1, кото-
рая гласит:

1. Реклама финансовой 
(инвестиционной) пирами-
ды, то есть личное и непосред-
ственное распространение 
информации, публично или с 
использованием средств мас-
сой информации или элек-
тронных информационных ре-
сурсов, повлекшая вовлечение 
в нее лиц, с причинением зна-
чительного ущерба, наказы-
вается штрафом в размере до 
2000 расчетных показателей, 
либо исправительными рабо-
тами в том же размере, либо 
привлечением к обществен-
ным работам на срок до 600 
часов, либо ограничением сво-
боды на срок до 2 лет, либо ли-
шением свободы на тот же срок 
с конфискацией имущества. 

2. Деяние, предусмотрен-
ное частью 1-й настоящей ста-
тьи, совершенное:

1) группой лиц, группой 
лиц по предварительному сго-
вору;

2) неоднократно;
3) лицом с использованием 

своего служебного положе-
ния, наказывается ограниче-
нием свободы на срок до 4 лет 
либо лишением свободы на 
тот же срок с конфискацией 
имущества, с лишением права 
занимать определенные долж-
ности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок 
до 3 лет. 

Случаев, когда кого-то при-
влекли к ответственности за 
рекламу финансовых пира-
мид, у нас пока не зафиксиро-
вано. Но кто знает, что будет 
завтра?..

А ЧТО У ДРУГИХ?
В России за организацию 

финансовой пирамиды пре-
дусмотрено лишение свободы 
до 12 лет с конфискацией иму-
щества, но сейчас наказание 
планируют ужесточить. В Гер-
мании и Южной Корее создате-
лям инвестиционных пирамид 
может грозить даже пожиз-
ненное заключение. В США за 
финансовые мошенничества в 
зависимости от ущерба и коли-
чества пострадавших можно 
получить 150 лет тюрьмы (и 
такие прецеденты были).

В Китае и Объединенных 
Арабских Эмиратах за созда-
ние финансовой пирамиды 
могут приговорить к смертной 
казни.

В Instagram она нашла 
объявление о продаже 
постельных принадлежно-
стей по привлекательной 
цене и сразу переправила на 
указанный счет 93 тысячи 
тенге. Однако через обещан-
ные дни постельное белье 
так и не поступило, а прода-
вец перестал выходить на 
связь, после чего женщина 
поняла, что ее обманули, и 
обратилась с заявлением в 
полицию. 

В ходе оперативно-ро-
зыскных мероприятий со-
трудниками криминальной 
полиции УП района «Нура» 
была установлена 40-летняя 
жительница Алматинской 
области. По данным поли-
ции, жертвами аферистки 
стали три жителя столицы. 
Начато досудебное рассле-
дование. 

Департамент полиции 
Астаны призывает граждан 
к бдительности и не реко-
мендует отправлять деньги, 
не убедившись в достовер-
ности оказываемых услуг. 

Слишком 
дорогое 
белье
Жительница 
столицы столкнулась 
с интернет-
мошенничеством 
во время онлайн-
покупки.

В Управление полиции 
района «Сарыарка» обрати-
лась жительница столицы, 
поддавшаяся на заман-
чивое предложение и 
заказавшая товар из Китая. 
По требованию «продавщи-
цы» она перечислила той 
31 млн тенге. Только месяц 
спустя, так не дождавшись 
товара, потерпевшая обра-
тилась в полицию.

В дальнейшем с заявле-
ниями в полицию обрати-
лись еще три обманутых 
предпринимателя.

Предположительно, 
по аналогичной схеме 
было обмануто порядка 
50 граждан, но потерпев-
ших может быть больше. 
Авантюристка признала 
свою вину, пояснив, что 
чужие деньги тратила на 
свои нужды.

По факту мошенниче-
ства проводится досудеб-
ное расследование, сооб-
щает Polisia.kz. Граждан, 
пострадавших от противо-
правных действий данного 
лица, просят обратиться в 
Управление полиции райо-
на «Сарыарка» ДП Астаны 
по адресу: ул. Ауэзова, 40 
или звонить по телефонам: 
8 (7172) 71-66-76, 71-66-46, 
+7 700 543 010, 102.

Китайская 
подделка
20-летняя 
жительница 
Экибастуза 
обманула столичных 
предпринимателей 
на сотни миллионов 
тенге, пообещав 
товары из Китая 
по низким ценам. 
Однако после 
получения денег 
мошенница просто 
отключала телефон.

Ïîäãîòîâèë Ìàêñèì ÓÄÎÄ
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ПРАВОПОРЯДОК

- В настоящее время столичным депар-
таментом проводится комплекс превен-
тивных мер, призванных предотвратить 
вовлечение граждан в финансовые пира-
миды. С начала года запущен Telegram-бот 
по проверке интернет-ресурсов «Байқа 
пирамида», - сказал на брифинге в Службе 
коммуникаций столицы руководитель 
2-го следственного управления Депар-
тамента экономических расследований 
Тимур МУКАНОВ.

 Спикер отметил, что теперь наши 
граждане могут самостоятельно прове-
рять сайты и социальные сети на предмет 
наличия признаков финпирамид. Это 
предотвратит их вовлечение в мошен-
нические схемы.

Как отметил спикер, к примеру, в фи-
нансовой пирамиде Q-net осуществлялось 
вовлечение нового участника, вложение 
им денежных средств за покупку товара 
стоимостью не менее 2000 долларов США 
и получение за счет него бонусов от ком-
пании Q-net.

- Как известно, вступление в финансо-
вую пирамиду, как правило, происходит 
на добровольной основе и без правового 
сопровождения. А значит, никто не дает 
никаких гарантий возврата вложенных 

Мероприятие организовано Молодежным ресурсным 
центром «Астана жастары» совместно с сотрудниками Управ-
ления по противодействию наркопреступности Департамента 
полиции города.

Собравшиеся волонтеры под лозунгом ESIRTKIGE JOL JOQ 
выстроились в форме слова JOQ с целью привлечения внима-
ния жителей города к проблеме наркомании и популяризации 
здорового образа жизни. 

Инцидент произошел на улице 
Биржан сал, когда к 72-летне-
му жителю столицы подошел 
неизвестный ему мужчина и 
попросил позвонить. 

- Он сказал, что мать сильно 
больна и ему нужно срочно ей 
позвонить. Я поверил и дал ему 
телефон, а он сделал вид, что 
разговаривает и затем скрылся, 
- поделился потерпевший.

 Догнать вора пожилой муж-
чина не смог и обратился в по-
лицию.

 Стражи порядка установили 
и задержали злоумышленника, 
который был помещен в изоля-
тор временного содержания. 

В отношении него проводит-
ся досудебное расследование. 
Пенсионер поблагодарил за 
оперативную службу сотрудни-
ков криминальной полиции УП 
района «Сарыарка». 

 Установлено, что злоумыш-
ленник причастен и к другим 
преступлениям, совершенным 
на территории столицы.

 Департамент полиции Астаны 
предупреждает, что в последнее 
время в городе участились случаи 
мошенничества, и жителям сто-
лицы необходимо быть бдитель-
ными, в том числе в ситуациях, 
когда неизвестные обращаются 
с просьбой о «срочном звонке».

Во встрече приняли участие заместитель 
акима района «Алматы» Нурмат АБДРАИМОВ, 
представитель районного Управления полиции 
Нурлан БАЙТАСОВ и депутат городского маслихата 
Арсланбек МАГЗУМ.

В ходе мероприятия проведена разъяснительная 
работа по борьбе с вандализмом, его профилактике, 
присутствующие ответили на вопросы.

 Напомним, в начале осени аким Астаны Женис 
КАСЫМБЕК на своей странице в социальной сети 
сообщил, что вандализм - проверка на личный уровень 
культуры и воспитания, и не каждый ее проходит.

«Ежедневно вместе с жителями мы работаем 
над улучшением нашего города. Благоустраиваем 
и делаем его лучше. Но, к сожалению, есть факты 
вандализма и антикультурного поведения. Не-
сознательные граждане портят общегородское 
имущество: ломают остановки, скамейки,  перево-
рачивают урны и т. д., бросая тень на всех жителей 
и гостей города.

Все, что мы делаем в городе, делаем для удобства 
людей. Ломая общегородское имущество, правона-
рушители доставляют неудобства всем жителям 
и гостям города, в том числе своим близким и род-
ным, которые ходят по этим же улицам», - написал 
аким столицы. 

Женис Касымбек предоставил статистические 
данные, отметив, что за последние 8 месяцев те-
кущего года в столице зарегистрировано более 10 
тысяч случаев нарушения общественного порядка: 

«Ежегодно будем увеличивать количество камер 
видеонаблюдения в городе. Надо понимать, что за 
нарушение всегда будет следовать наказание. Должна 
быть нулевая терпимость к любым правонаруше-
ниям и общественное порицание. Призываю всех 
жителей и гостей столицы бережно относиться к 
нашему городу. Городу, где живут наши близкие, 
родные и мы сами».

Правоохранительные органы активно борются 
с любыми проявлениями вандализма. Правона-
рушителей общественного порядка оперативно 
находят и привлекают к ответственности. С начала 
года столичные полицейские выявили более 100 
подобных нарушений. Во всех 5 районах столицы 
при поддержке акимата проводятся дневные и 
вечерние рейды «Стоп, вандал», в которых прини-
мают участие не только волонтеры, но и активисты.

За десять месяцев 2023 
года зарегистрировано 
9 досудебных производств 
в сфере игорного бизнеса. 
Пресечена деятельность 
4 фактов по игровым авто-
матам, 1 онлайн-казино, 
4 заведений с проведением 
азартной карточной игры.

СПРАВОЧНО 

ФИНПИРАМИДЫ
И ИГОРНЫЙ БИЗНЕС

Департаментом 
экономических 
расследований по городу 
Астане за десять месяцев 
этого года направлено 
в суд 10 уголовных дел 
по финансовым пирамидам. 
По шести уголовным 
делам вынесены 
приговоры, организаторы 
приговорены 
к длительным срокам.

средств. В этой связи Департамент эконо-
мических расследований по городу Астане 
призывает граждан быть бдительными 
и не вкладывать свои сбережения в сом-
нительные финансовые организации. 
Если вы или ваши близкие столкнулись 
с финансовыми пирамидами, просим 
обратиться в Департамент экономичес-
ких преступлений столицы по адресу: ул. 
Желтоксан, 43 или позвонить в колл-центр 
1458, - отметил специалист.

Также руководитель следственного 
управления остановился на преступлениях 

в сфере незаконного игорного бизнеса. В 
частности, он отметил:

- Одним из социальных недугов совре-
менного общества является игромания. 
Игорный бизнес причиняет колоссальный 
ущерб здоровью людей. Люди, подвер-
женные азарту, вначале проигрывают 
собственные деньги. В стремлении оты-
граться выносят из дома имущество и 
даже идут на совершение преступлений. 
Лудомания является психологическим 
заболеванием, и этой болезнью пользуют-
ся недобросовестные дельцы, которые с 
применением хитрых схем вытягивают 
у людей последние деньги. В текущем 
году принятыми мерами усилена работа 
по пресечению незаконной деятельности 
игорных заведений. 

Активно проводится превентивная 
работа в средствах массовой информации, 
разъяснительная работа с населением и 
предпринимателями.

За десять месяцев 2023 года Департаментом 
экономических расследований по городу Астане 
пресечена деятельность 19 финансовых пирамид, 
среди них Best Road Investment - 54 вкладчика, 
«Семейный капитал» - 389, Invest Consulting Agensy - 
250, Eden Life, MMK INVESTMENT - 200, Finico - 200, Qnet 
- 138, Chia Thai - 131, World Business Counsaltung - 82, 
Antares - 30, Sinsera systems - 72, Sterling Invest - 120, 
ЕOLUS - 535 вкладчиков.

- К примеру, в текущем году пресечена 
деятельность организаторов незаконного 
игорного бизнеса в виде карточной игры 
«Покер». Подсудимые, трое жителей города 
Астаны, признаны виновными в соверше-
нии преступления, предусмотренного ст. 
307 «Организация незаконного игорного 
бизнеса группой лиц по предварительно-
му сговору с извлечением дохода в особо 
крупном размере». Они приговорены к 4 
годам лишения свободы условно. Кроме 
того, пресечена деятельность игорного 
заведения с участием дилеров по раздаче 
игральных карт «Покер», - сказал Тимур 
Муканов.

На сегодняшний день казино и залы 
игровых автоматов подлежат размеще-

нию только на побережье Капшагайского 
водохранилища и в Щучинском районе 
Акмолинской области. Таким образом, все 
игорные заведения, функционирующие 
вне указанных территорий, осущест-
вляют свою деятельность нелегально, 
а, следовательно, незаконно, - отметил 
представитель ведомства.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Нулевая 
терпимость 
к вандалам

Нет наркотикам

О противостоянии бессмысленной 
порче городских ценностей, 
объектов культуры и истории шла 
речь на уроках в столичной школе-
лицее № 50 имени Райымбек 
батыра.

200 столичных волонтеров приняли 
участие в акции против незаконного 
распространения наркотиков. 

«Мобильный» воришка
Сотрудники столичной криминальной 
полиции задержали преступника, укравшего 
сотовый телефон у пенсионера. 

По мнению сотрудников правоохрани-
тельных органов, главной превентивной 
мерой от киберугроз является личное 
участие родителя в интернет-интересах 
ребенка. И здесь необходимо научить 
детей не разглашать в Интернете ни-
какую личную информацию. 

Категорически нельзя сообщать свои 
персональные данные: фамилию, имя, 
отчество, дату рождения, адрес прожи-
вания, место учебы, номер телефона. 
Не принимать дружбу от неизвестных 
пользователей Интернета, не выполнять 
их указания. Министерство внутренних 
дел РК рекомендует при появлении не-
доброжелательного собеседника сразу 
заблокировать его страницу.

Нередко киберпреступники прибегают 
к буллингу, шантажу или иным видам 
угроз. Нужно объяснить детям: бояться 
этих угроз со стороны интернет-пользо-
вателей не стоит, сделать они ничего не 

могут, а пугают для того, чтобы получить 
контроль над ребенком. При первой же 
угрозе, не боясь и не стесняясь, нужно 
сразу же рассказать об этом родителям.

Для безопасности лучше не уста-
навливать приложения для удаленного 
доступа. А если такая необходимость 
есть, внимательно ознакомиться с 
информацией о данном приложении. 

Важно повышать цифровую грамот-
ность ребенка, а также использовать 
технические меры защиты - программы 
родительского контроля, антивирусы, 
настройки безопасного поиска, спо-
собные уберечь несовершеннолетнего 
пользователя от нежелательных людей 
и сомнительного контента. 

Кроме блокировки, следует отпра-
вить жалобу администраторам, также 
полезно собрать переписку, сделать 
скриншоты, чтобы подтвердить факты 
кибербуллинга или шантажа. 

По ту сторону экрана
Как защитить детей от киберпреступников? 
Полицейские дают рекомендации. 
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ВАЖНАЯ ТЕМА

Детей и подростков после траги-
ческих попыток суицида привозят 
в детскую многопрофильную боль-
ницу №2. Вот что нам рассказали 
о буднях сотрудников главный 
врач Гульнара КУЛУШЕВА и ее 
заместитель Айдын АШЫМХАНОВ.

ОДИН ДЕНЬ НЕ ПОХОЖ
НА ДРУГОЙ
- Очень часто привозят малень-

ких детей после падения с высоты, 
из окон многоэтажек. Это происхо-
дит из-за невнимательности или 
халатности взрослых. К сожалению, 
бывают травмы, несовместимые с 
жизнью. Я бы на законодательном 
уровне обязал строителей в жи-
лых домах на окнах сразу ставить 
ограничители, а также КСК и ОСИ 
в принудительном порядке уста-
новить их во всех многоэтажках. 
Думаю, так бы мы смогли снизить 
детскую смертность и травмы 
из-за падений с высоты, - говорит 
заместитель главного врача.

По словам Айдына Ашымханова, 
осенью часто привозят пациентов, 
отравившихся угарным газом. 
Недавно был случай: сразу четыре 
бригады скорой помощи доста-
вили одновременно 10 детишек, 
которые получили тяжелейшее 
отравление угарным газом в одном 
из общежитий. И тут начинается 
самый сложный процесс: кому и 
какую помощь оказать, выявить, 
кто острее нуждается в срочном 
врачебном вмешательстве. Именно 
в это время проверяется оператив-
ность реагирования, и если бы не 
высокий профессионализм врачей 
и медсестер, которые действуют 
слаженно и без промедления, то 
последствия могли бы быть тяже-
лыми. Здесь каждый новый день 
совсем не похож на предыдущий.

- Совсем недавно к нам с Ка-
рагандинской трассы привезли 
пятерых детей. В результате ДТП 
две машины с пассажирами стол-
кнулись на высокой скорости. Бри-

Врачи столичных больниц ежедневно спасают жизни десятков человек.
И как ни прискорбно это звучит, иногда их пациенты сами решают уйти 
из жизни.

УСЛЫШЬТЕ КРИК О ПОМОЩИ

гада скорой помощи уже с дороги 
позвонила нам, что везут тяжелых 
детей, и мы сразу подготовили опе-
рационные. Четверых отправили 
сразу в реанимацию с открытыми 
переломами и травмами. 

У нас 13 операционных блоков. 
Все зависит от сложности операции, 
но в среднем в каждой операции 
задействованы 6-7 специалистов: 
травматолог, хирург, лаборант, 
медсестра, нейрохирург и реани-
матолог. Совсем неутешителен 
и тот факт, что за 2022 год в эту 
больницу поступило с попыткой 
суицида 77 человек, из них 61 
отравление, 13 резаных ран, 2 
отравления алкоголем, 1 падение 
с высоты. За 10 месяцев 2023 года 
таких попыток было 70. Все дети 
спасены, - продолжает заместитель 
главного врача.

- По какой причине дети идут на 
крайний шаг?

- Среди детей, пытавшихся 
покончить жизнь самоубийством 
и поступивших к нам в тяжелом 
или среднетяжелом состоянии, 
наблюдаются случаи приема нар-
котиков, отравлений, прыжков из 
окон, порезов сосудов, - вступает в 
разговор Гульнар Ережеевна. - Одна 
из главных причин - неправильные 
отношения между родителями и 
ребенком, а вторая причина - отверг-
нутая любовь. Дети, не согласные с 
родителями, часто выпрыгивают из 
окна, когда собираются попрощаться 
с жизнью, принимают лекарство или 
в минуту гнева перерезают крове-
носный сосуд. Подростки 14-17 лет 
поступают в тяжелом состоянии и 
неделями находятся в реанимации. 
У них сильно повреждены печень 
и почки, и восстановить функцию 
этих органов непросто. 

ГРУСТНЫЕ ИСТОРИИ
- Недавно к нам попал 17-летний 

юноша из хорошей семьи, родители 
успешные. У него прекрасные с 

ними отношения. Но его отвергла 
любимая девушка. Ему оказалось 
трудно принять это, и он решил 
уйти из жизни, выпив огромное 
количество сильнодействующих 
таблеток. К нам он поступил в 
тяжелом состоянии - острое рас-
стройство функций сердца, ЖКТ, 
почек, печени. Наши сотрудники 
проводили круглосуточный мо-
ниторинг работы жизненно важ-
ных органов и систем организма: 
уровень артериального давления, 
частота сердечных сокращений, 
частота дыхания, уровень насы-
щения крови кислородом. Было 
долгое лечение. Сколько бы про-
цедур мы ни делали, состояние не 
улучшалось. Истекала уже вторая 
неделя лечения, это очень много 
для реанимации. Даже мы, врачи, 
стали уже отчаиваться. Я как-то раз 
зашла к нему, села рядом и сказала 
твердым голосом: «Послушай, вот 
тут ты лежишь уже очень долго и 
не хочешь выздоравливать, зани-
маешь место, а в приемном покое 
мучаются маленькие дети, которые 
хотят жить, плачут их родители 
от безысходности, а я не могу им 
помочь, потому что нет мест. Давай 
уже решай: либо выздоравливай, 
либо освобождай место. Мы при-
гласим маму, она очень хочет тебя 
видеть». Он моргнул, дав понять, 
что согласен. 

Мать оставалась с ним весь день, 
и уже к вечеру состояние юноши 
начало улучшаться. Наутро мы 
перевели его в палату и попросили 
маму приходить каждый день и 
быть рядом. Потом стали приходить 
другие члены его семьи, и вскоре 
он выздоровел. К сожалению, не 
всегда все так заканчивается. Под-
ростки решаются на такие шаги, 
думая напугать близких и тем са-
мым добиться своего, - поделилась 
историей со счастливым концом 
Гульнара КУЛУШЕВА.

 Еще одной историей поделилась 
главный врач. Как-то привезли в 

больницу 12-летнего мальчика, 
который выпрыгнул с балкона. А 
дело было так. Он часто убегал с 
друзьями и перестал учиться, сбегал 
с занятий. Мама, чтобы вытащить 
его из дурной компании, запретила 
выходить на улицу. В момент, когда 
шел спор с мамой, ребенок стоял 
возле балкона и сказал: «Если ты 
меня не отпустишь, я сейчас прыг-
ну». Его мать сказала: «Прыгай», что 
мальчик и сделал. Его на «скорой» 
доставили в больницу, и он умер, 
не приходя в сознание. Печально, 
но среди лечившихся детей есть 
те, кто совершает попытки само-
убийства во второй раз. С ними 
работают больничные психологи 
и психиатры. Однако, по словам 
Гульнары Ережеевны, такие события 
не следует афишировать, особенно 
на телеканалах и в социальных 
сетях, показывать подробности 

того, как это происходило. Для 
еще не созревших душ это может 
стать примером для подражания.

- Что вы можете посоветовать, 
чтобы не допустить крайних 
ситуаций?

- На самом деле все начина-
ется с семьи. Важны семейные 
традиции. В школах необходимо 
усилить работу с родителями. 
Необходимо проводить различные 
мероприятия и конкурсы. Родители 
работают с утра до ночи, чтобы 
прокормить свою семью. Придя 
вечером, мама спрашивает: «Как 
дела?», одной фразой ребенок го-
ворит: «Все хорошо». И все, и весь 
разговор, и все общение. Я не могу 
сказать, что у всех современных 
детей одинаковое психическое 
состояние. Мы, конечно, должны 
учитывать, что причиной многих 

проблем являются социальные сети. 
Однако работу с детьми следует 
начинать с семьи. Если родители 
уважают друг друга и с ребенком 
разговаривают как с равным - от-
крыто и честно, то он вырастет 
самодостаточным и уверенным в 
себе. Я являюсь членом Комиссии 
по делам женщин и семейно-де-
мографической политике при 
акимате города Астаны. Изучив 
возникающие вопросы, заметила, 
что необходимо уделять особое 
внимание душевному состоянию 
детей дома, в кругу семьи. При 
этом было бы хорошо, если бы с 
детьми в школе постоянно и ка-
чественно работали психологи. 
Тогда они, возможно, не попадали 
бы к нам в больницу, - резюмирует 
главный врач столичной детской 
многопрофильной больницы №2 
Гульнара Кулушева.

Современные школьники 
считают себя продвинутыми 
пользователями, но на самом 
деле по уровню компетентности в 
сфере использования Интернета 
и цифровых технологий они на-
ходятся практически на равных 
с родителями. 

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ
• Развивайте доверительные 

отношения. Важно, чтобы ребенок 
чувствовал: ваша цель не наказать, 
а помочь ему. В этом случае он 
сможет вам довериться.

• Установите правила поль-
зования Интернетом для всех 
электронных устройств. Необ-
ходимо прийти к соглашению 
по следующим вопросам: что 
разрешено делать в сети? Где 
можно пользоваться мобильными 
устройствами? Когда и сколько 
времени можно проводить в 
Интернете?

• Расскажите ребенку об ос-
новных угрозах, с которыми он 
может столкнуться в сети. Точная 
и достоверная информация - луч-
шее средство от онлайн-рисков.

• Будьте в курсе событий ре-
бенка в реальной жизни и вир-
туальном пространстве.

• Искренне интересуйтесь 
активностью ребенка в Интер-
нете. Попросите его помочь вам 
завести аккаунт в социальной 
сети или игре, который он сам 
предпочитает.

Высокий уровень онлайн-активности
и чрезмерная самоуверенность являются 
главными причинами столкновения детей
и подростков с различными проблемами
в сети: онлайн-мошенничество, 
преследования, унижения, оскорбления.
Как с этим бороться? 

Предупрежден -
значит вооружен

Основная цель мероприятия 
- повышение осведомленности о 
рисках и угрозах, определяющих и 
провоцирующих различные виды 
негативного влияния на детей и 
подростков в Интернете. Директо-
рам, заместителям директоров по 
воспитательной работе, социаль-
ным педагогам и преподавателям 
рассказали об основных проблем-
ных вопросах в сфере религии и 
духовности, посоветовали, как 
работать со школьниками в данном 
направлении.

- По мере своих возможностей 
государственные учреждения 
принимают все необходимые меры 
по предотвращению идеологии 
религиозного экстремизма среди 
детей. Гармоничное развитие и 
счастливое детство следующего 

Вопросы предотвращения вовлеченности 
школьников в сети деструктивных религиозных 
течений, рост лудомании, буллинга и детского 
суицида обсудили на семинаре по повышению 
квалификации для преподавателей 
религиоведения, организованном 
Управлением по делам религий акимата города 
Астаны в школе-лицее №59.

Защитить детей
от негативного влияния

• Расскажите о нормах онлайн-
этикета. Как и в реальной жизни, в 
Интернете надо вести себя вежливо 
и дружелюбно. Ребенок должен 
понять, что анонимность в сети - 
иллюзия и любое действие навсегда 
оставляет свой след.

• Объясните необходимость 
защиты персональной информа-
ции. Любая личная информация, 
которую ребенок выкладывает в 
сеть, может быть использована 
другими людьми против него. Рас-
скажите ему про средства защиты 
персональных данных, помогите 
установить настройки приватности 
на всех посещаемых ресурсах.

• Проинформируйте о том, где 
можно получить помощь. Если 
ребенок столкнется с проблемой 
в сети, он может обратиться в 
администрацию сайта, службу 
техподдержки или ко взрослому, 
которому он доверяет.

• Станьте для ребенка примером 
ответственного онлайн-пользова-
теля. Повышайте свою цифровую 
компетентность и старайтесь сами 
соблюдать правила, которые уста-
новили для детей.

К сожалению, большая часть 
проблем с интернет-мошенниче-
ством пока не имеет эффективных 
технических решений. Главная и 
самая надежная защита детей от 
онлайн-угроз - это доверитель-
ные отношения между ними и 
родителями.

ПО СТАТИСТИКЕ, ЛИШЬ У 10% ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ ИМЕЕТСЯ ИСТИННОЕ 
ЖЕЛАНИЕ ПОКОНЧИТЬ С СОБОЙ, В 90% СУИЦИДАЛЬНОЕ ПОВЕДЕНИЕ - 
ЭТО КРИК О ПОМОЩИ. НЕ СЛУЧАЙНО 80% ПОПЫТОК СОВЕРШАЮТСЯ ДОМА, 
ТО ЕСТЬ КРИК ЭТОТ АДРЕСОВАН ПРЕЖДЕ ВСЕГО БЛИЗКИМ ЛЮДЯМ. 

«САМОЕ ГЛАВНОЕ - ВОСПИТАТЬ ПОКОЛЕНИЕ, 
ОБЛАДАЮЩЕЕ ОТКРЫТЫМ МИРОВОЗЗРЕНИЕМ, 
ЯСНЫМ СОЗНАНИЕМ, ВЕРНОЕ ТРАДИЦИЯМ. СОДЕР-
ЖАНИЕ СЛОВА «СВЕТСКОСТЬ» ОЧЕНЬ ГЛУБОКОЕ. 
ГОВОРЯ О МИРОВОЗЗРЕНИИ НАШЕГО НАРОДА, 
МОЖНО ОХАРАКТЕРИЗОВАТЬ СВЕТСКОСТЬ КАК 
ПРАГМАТИЗМ, ПРИВЕРЖЕННОСТЬ ЗДОРОВОМУ 
ОБРАЗУ ЖИЗНИ, ПОЧИТАНИЕ НАШЕЙ ТРАДИЦИОН-
НОЙ РЕЛИГИИ, СОХРАНЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЗНАНИЯ», - СКАЗАЛ ГЛАВА ГОСУДАРСТВА НА 
РЕСПУБЛИКАНСКОМ СЪЕЗДЕ ПЕДАГОГОВ. 

поколения - это наш национальный 
долг, - сказал руководитель Управ-
ления по делам религий города 
Астаны Кайролла КУШКАЛИЕВ.

В работе семинара особое внима-
ние уделено историческому проис-
хождению религии на территории 
Казахстана, способам распознавания 
признаков деструктивных рели-
гиозных течений, актуальности 
контрпропагандистской работы 
и безопасности в интернет-про-
странстве, а также даны ответы на 
актуальные проблемные вопросы 
с точки зрения психологии.

Свои рекомендации и советы 
педагогам дали представители 
Комитета по делам религий и 
столичного Управления по делам 
религий, ученые-религиоведы 
вузов столицы.

- Необходимо знать закон о 
религиозной деятельности и 
религиозных объединениях. Он 
определяет информационный 
материал религиозного содержа-
ния как печатную, электронную и 
иную информацию религиозного 
характера на любом материальном 
носителе. Обязательным являет-
ся получение положительного 
заключения религиоведческой 
экспертизы по религиозной ли-
тературе, ее распространение или 
продажа осуществляется только 
в специальных постоянных по-
мещениях, - сказала специалист 
Управления по делам религий 
Адия РОМАНОВА.

Участники мероприятия ак-
центировали внимание на том, 
что сейчас Интернет полон раз-

личными противоречивыми 
утверждениями, социальные сети 
для деструктивных религиозных 
течений стали мощным средством 
для отравления сознания молоде-
жи, введения их в заблуждение. 
И, чтобы поставить заслон вовле-
чению детей в различные секты, 
важно укреплять взаимодействие 
между организацией образования 
и семьей в воспитании и разви-
тии детей, повышать мотива-
цию родителей по обеспечению 
благополучия детей в процессе 
семейного воспитания.

В ходе семинара педагогам 
были даны конкретные реко-
мендации.

Ïîäãîòîâèëà 
Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ
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ПОДРОБНОСТИ

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и земель-
ных отношений города Астаны» и ГУ «Аппарат акима района 
«Алматы» города Астаны» объявляют о проведении обществен-
ных обсуждений по разработке проекта детальной планировки 
в части изменения целевого назначения: 

1. С «Благоустройства» на «Объект дошкольного образования» 
в районе улиц Шертер и Балталы. 

2. С «Благоустройства» на «Объект общественного питания» 
(детский ресторан) в районе пересечения улиц Акыртас и Да-
уылпаз, заказчик - ИП «The Chef Delicatessen», которые состоятся 
15 декабря 2023 года с 11.00 до 13.00 по адресу: проспект Респу-
блики, 32, 1 этаж. 

Мотивированные замечания и предложения принимаются 
в срок не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных 
обсуждений по форме, согласно образцу, на электронный адрес: 
n.seitzhaparov@astana.kz либо нарочно в ящике для предложений 
(холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

ГУ «Управление строительства города Астаны» проводит обще-
ственные слушания посредством публичных обсуждений по рабочему 
проекту «Строительство перехода между взрослым и детским корпу-
сами ГКП на ПХВ «Городская поликлиника № 8», расположенными 
по ул. Сембинова, 4 и 4/1 в г. Астане, район «Байқоңыр».

Публичные обсуждения состоятся с 28.11.2023 г. до 04.12.2023 г. 
в течение 5 рабочих дней на сайте Единого экологического портала. 

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на 
Едином экологическом портале: https://ecoportal.kz.

Замечания и предложения принимаются в течение 5 рабочих дней.
Инициатор - ГУ «Управление строительства города Астаны», тел. 

+7 (7172) 32-01-58.
Разработчик проекта - РООС ИП «Погорелов В.Ф.», тел. +7-702-

291-91-19.
Местный исполнительный орган - ГУ «Управление охраны окру-

жающей среды и природопользования города Астаны», тел. +7 (7172) 
55-75-11.

ТОО «НЕДВИЖИМОСТЬ КАПИТАЛ», БИН 160140017326, сообщает 
о своей ликвидации. Претензии принимаются в течение двух месяцев 
по адресу: г. Астана, р-н «Алматы», ул. Калдаякова, дом 11, ВП 23.

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!

Согласно проекту, газ подводится к каждому двору, то есть до 
каждого забора. А тот, кто хочет подключить его, обращается в экс-
плуатационную организацию - АО «КазТрансГаз Аймак». 

 ДЛЯ ПОДКЛЮЧЕНИЯ НЕОБХОДИМО:

- написать заявление;
- получить техническое условие, разрешение на подключение;
- потребитель должен выбрать частную компанию, которая 

проведет топливо в дом;
- после заключения договора специалисты проводят в доме не-

обходимую работу и подсоединяются к основной трубе;
- далее нужно еще раз обратиться в «КазТрансГаз Аймак» и напи-

сать заявление о том, чтобы приняли выполненную работу;
- заключить договор о присоединении к сети. 

ПОДРОБНО 

Первым делом необходимо получить техническое условие (ТУ) 
у национального оператора газификации - «КазТрансГаз Аймак». К 
слову, оформить заявку можно онлайн. После того как заявка будет 
обработана, на ваш номер придет SMS со ссылкой на готовые тех-
нические условия. Заявку можно также подать и в ЦОНах в Астане. 
Выдача ТУ - услуга бесплатная.

Как астанчанам провести голубое топливо в дом, с чего начать
и какие документы нужно собрать для проведения?
Об этом мы расскажем в рубрике «Важно знать».

КАК ПРОВЕСТИ ГАЗ В ЧАСТНЫЙ ДОМ

Срок выдачи технических условий национальным оператором 
- от двух до пяти рабочих дней со дня поступления письменного 
обращения (заявки), в зависимости от сложности объекта.

МОНТАЖНЫЕ РАБОТЫ

После получения ТУ следует заказать рабочий проект в проект-
ной организации. По нему выполняются монтажные работы, то есть 
это проект подключения газа именно вашего дома к конкретному 
газопроводу.

Помещение, пристройка к дому, где будет располагаться отопи-
тельный газовый котел, должны быть нежилыми и узаконенными. 
Закон запрещает установку такого оборудования в неузаконенных 
помещениях. 

К ПОМЕЩЕНИЮ ЕСТЬ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ ТРЕБОВАНИЯ:

- наличие естественной вентиляции, чтобы в случае утечки газа 
не образовалась взрывоопасная концентрация газа;

- наличие окна. Площадь его должна быть не менее 10 процентов 
от площади пола;

- объем помещения должен быть не менее 7,5 м3, высота поме-
щения - не менее 2,2 метра;

- наличие вентиляционного канала - не менее 100 миллиметров.

СТОИТ ОТМЕТИТЬ, ЧТО ГАЗОВЫЙ СЧЕТЧИК 
ЖИТЕЛИ АСТАНЫ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ
БЕСПЛАТНО. ДЛЯ ЭТОГО НУЖНО ОБРАТИТЬСЯ
В АСТАНИНСКИЙ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ
ФИЛИАЛ «КАЗТРАНСГАЗ АЙМАК». 

ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ТЕХНИЧЕСКИХ УСЛОВИЙ
НЕОБХОДИМЫ СЛЕДУЮЩИЕ ДОКУМЕНТЫ:

- копия документа, удостоверяющего личность владельца объ-
екта (для физических лиц);

- сведения о зарегистрированных правах (обременениях) на объ-
ект недвижимости либо копия правоустанавливающего документа 
на недвижимое имущество, где расположен объект, либо нотари-
ально заверенное согласие собственника недвижимого имущества 
на газификацию объекта (в случае подключения к регулируемой 
услуге завершенного строительством объекта), а в случае отсут-
ствия документов - заявка от местных исполнительных органов 
на газификацию объекта недвижимого имущества;

ВАЖНО ЗНАТЬ, ЧТО НЕТ ОПРЕДЕЛЕННОЙ 
ЦЕНЫ ЗА ПОДКЛЮЧЕНИЕ ГАЗА, ТАК КАК
ОНА ЗАВИСИТ ОТ ПЛОЩАДИ ЖИЛЬЯ,
НАЛИЧИЯ ХОЗПОСТРОЕК И ДРУГИХ
ПОМЕЩЕНИЙ. ДОПУСТИМ, ЕСЛИ ДОМ
БОЛЬШОЙ, ЗАБОР НАХОДИТСЯ ДАЛЕКО,
ЕЩЕ ВЫ ХОТИТЕ УСТАНОВИТЬ ОТОПЛЕНИЕ
И ГОРЯЧУЮ ВОДУ В БАНЮ И ВРЕМЯНКУ, 
ТОГДА, КОНЕЧНО, ЭТО ОБОЙДЕТСЯ ДОРО-
ГО. ПОТОМУ ЧТО НУЖНО БУДЕТ ПОКУПАТЬ 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОТЕЛ. 

- сведения о зарегистрированных правах (обременениях) на 
земельный участок либо правоустанавливающие документы на 
земельный участок;

- копия технического паспорта на газифицируемый объект 
(жилой дом) или копия эскизного проекта газификации на рекон-
струкцию существующих (внутридомовых) сетей.

СЕЙЧАС НА РЫНКЕ МНОГО ЧАСТНЫХ КОМПА-
НИЙ, КОТОРЫЕ ЗАНИМАЮТСЯ УСТАНОВКОЙ 
ГАЗА. ОДНАКО СЛЕДУЕТ ПОМНИТЬ, ЧТО У НИХ 
ДОЛЖНА БЫТЬ СПЕЦИАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ. 

ЕСЛИ ДОКУМЕНТЫ ДЛЯ ТУ СДАЕТ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КОМПАНИИ
ПО ГАЗОСНАБЖЕНИЮ, ТО ВЛАДЕЛЬЦУ
ДОМА НЕОБХОДИМО ОФОРМИТЬ НА ЭТОГО
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ДОВЕРЕННОСТЬ. ПРИ
ЭТОМ ВСЕ ВЫШЕПЕРЕЧИСЛЕННЫЕ
КОПИИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ НОТАРИАЛЬНО
ЗАВЕРЕННЫМИ.

Монтаж включает в себя прокладку газопровода от основной 
магистрали до дома, установку труб, оборудования, запуск и наладку 
работы газового котла.

Получив проект, необходимо обратиться в монтажную органи-
зацию. Подобные компании выполняют все монтажные работы по 
установке газопровода. Организация также несет ответственность 
за сдачу в эксплуатацию газопровода, поэтому обязательно должна 
иметь соответствующую лицензию на проведение этого вида работ.

ПРИЕМКА СИСТЕМЫ ГАЗОСНАБЖЕНИЯ 

Готовую систему газоснабжения принимает национальный 
оператор «КазТрансГаз Аймак». В случае выявления каких-либо 
несоответствий строительным нормам он имеет право не принять 
работу монтажной компании. Владельцу дома нужно назначить день 
приемки со специалистами оператора. Если вся система газоснабже-
ния дома соответствует нормам, то дом подключают к газопроводу.

ПУСК ГАЗА

Пуск газа - это врезка в газораспределительную систему, непо-
средственно запуск газа, пломбировка счетчика и запуск газовых 
приборов. Пусконаладочные работы проводятся специалистами 
«КазТрансГаз Аймак». 

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

Го р о д с к о й 
Совет ветеранов 
от всей души 
п о з д р а в л я е т 
вас с 85-летним 
юбилеем! 

Иван Генрихо-
в и ч  р о д и л с я 
26 ноября 1938 
г о д а  в  с е л е 
Рождественка 
Целиноградского 
района Акмо-
линской области в 

большой крестьянской семье. В таких семьях родители с 
раннего детства прививают своим детям любовь к труду, 
не был исключением и маленький Ваня, у которого были 
свои обязанности, которые он выполнял всегда очень 
ответственно и тщательно. В 1947 году Янсоны переехали в 
Акмолу. В следующем году был призван в ряды Советской 
армии, служил в авиационных войсках. Тогда служили 
3 года. Успешно окончил экономический факультет 
Новосибирского института советской кооперативной 
торговли и факультет автомобильного транспорта 
Целиноградского инженерно-строительного института. 
Он прошел все ступени роста: работал начальником 
автоколонны, заместителем, а позже и директором АТП, 
заместителем управляющего, главным инженером и 
управляющим автотрестом и, наконец, заместителем 
министра автомобильного транспорта Казахской ССР. 
Был начальником Целиноградского производственного 
автоуправления. В 1986 году назначили заместителем 
министра автомобильного транспорта КазССР, и он 
с семьей переехал в Алма-Ату. Значимым событием 
экономической и политической жизни Казахстана и 
Китая стало открытие международного автобусного 
маршрута Панфилов - Инин, который способствовал 
сближению и дружбе народов двух стран. Награжден 
двумя орденами Трудового Красного Знамени, орденом 
Дружбы народов и многими медалями. «Я всю свою 
трудовую судьбу, успехи и достижения связываю с именем 
своей супруги Зинаиды Фатыховны Зайдулиной, с которой 
мы прожили душа в душу 58 лет. Мы воспитали двоих 
детей, 4 внуков и 6 правнуков. Это мое счастье».  

Желаем вам семейного благополучия, здоровья, 
долгих лет жизни, счастливых дней с детьми и внуками.  
С честью пусть репутация еще превозносится!

Б. ИСАБЕКОВА

Уважаемый
Иван Генрихович!
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ВОЛЧЬИМИ 
ТРОПАМИ

Алтайский художник Аржан 
ЮТЕЕВ представил одну из самых 
загадочных выставок - «Волчьими 
тропами» с авторской подачей, 
стилем и интерпретацией, 
с историей своего народа, 
так похожей на казахскую. 

В галерее ForteBank Kulanshi Art Space два 
входа, и оба оформлены странными картинами. 
Возле бокового висят три образа с тенгриан-
скими мотивами, которые можно бесконечно 
разглядывать и постоянно находить что-то 
новое. Чуть поодаль - известная буддистская 
легенда о зле «Не вижу, не слышу, не говорю», 
осовремененная и поэтому более трагичная. На 
ее фоне с Аржаном Ютеевым фотографируются 
люди старшего поколения. Возле центрального 
входа - картина, где главная идея - любовь, осто-
рожность, страх, решительность. Эта картина 
ближе молодежи. 

Графические и живописные работы как 
будто написаны двумя разными мастерами. В 
графике больше тревоги, загадок, в живописи 
все легче, понятнее. Так кто же он, этот стран-
ный живописец?

Аржан Ютеев родился в 1989 году в селе Ко-
зуль Усть-Канского района Республики Алтай. 
С детства мечтал быть художником, учился в 
нескольких именитых колледжах. Событием 
в культурной жизни Республики Алтай стали 
несколько муралов, написанных им. 

Картины Аржана - о душе, о связи поколений, 
о красоте эмоций, о самоидентификации. Почему 
название выставки «Волчьими тропами»? Они 
все построены на алтайских легендах, эпосе, он 
находит в них свой смысл и глубину. Волчица-мать 
защищает своих детей, а сказители рассказыва-
ют о тайных знаниях, зашифрованных в рунах, 
воспевают красоту и силу алтайских женщин. 
Вот и художник ходит волчьими тропами, на 
порядок дальше и выше остальных, со своими 
надеждами и скрытыми смыслами.

На концерте, как в 
сборнике стихов, были 
представлены самые 
разные произведения. 
Играли лауреаты про-
шлого года и нынешние 
члены жюри (Москва, 
Астана) II Международ-
ного конкурса пианистов 
«Путь к мастерству», ко-
торый проходил в Астане 
18-19 ноября. Ф. Шопен, 
А. Скрябин, Ф. Лист, В. 
Гаврилин, Д. Шостакович, 
П. Чайковский и другие 
композиторы звучали в 
«строгом беспорядке» и 
в то же время подчинен-
ные какой-то внутренней 
логике. Дуэты на роялях 

в исполнении обладатель-
ниц Гран-при I конкурса Юлии ЛИТВИНЕНКО и Марии САДРИТДИНО-
ВОЙ, Шахизады КУЛЬСЕИТОВОЙ и Меруерт ЖЕКЕНОВОЙ поразили 
слушателей, впрочем, как и Ф. Лист, которого играют в Астане крайне 
редко (солист - Лев ПОТАПОВ). 

 - Фонд «Музыка мира» был создан с целью продвижения классиче-
ской музыки и поддержки талантливых пианистов. В прошлом году мы 
провели первый фортепианный конкурс, и вот начинается второй  «Путь 
к мастерству». Этот концерт посвящен открытию конкурса, и мы очень 
рады, что он проходит с участием прекрасных пианистов из Москвы. В 
этом году мы получили более 100 заявок из Казахстана, России, Китая, 
Турции и ОАЭ на участие в конкурсе. В составе жюри - мастера форте-
пианной педагогики, руководители фортепианных кафедр КазНУИ 
Сара АСАБАЕВА, МГИМ имени А. Г. Шнитке Рустам ШАЙХУТДИНОВ 
и другие замечательные музыканты, - сказала учредитель фонда Сания 
АСКАРОВА. 

Победители конкурса получат возможность участвовать в концер-
тах, организованных фондом, что будет способствовать повышению 
мастерства учащихся. Преподаватели также будут совершенствоваться, 
активизируют просветительскую деятельность в области классическо-
го искусства. Фонд будет способствовать обмену профессиональным 
опытом и объединению музыкантов всего мира. Общим итогом станет 
поддержка интереса к классической музыке и раскрытие новых талан-
тов. Надеемся, что конкурс займет свое особое важное место в палитре 
культурных событий Казахстана. 

Ôîòî Âëàäèìèðà ØÀÏÎÂÀËÎÂÀ

- Культуру России невозможно 
представить без духовной хоровой 
музыки. В этом году Московскому 
Синодальному хору исполнилось 
302 года. Он был создан Указом 
Петра I в 1721 году. На протяжении 
всей своей истории коллектив 
участвовал в главных церковных 
богослужениях, наиважнейших 
государственных церемониях, 
крупных международных проек-
тах, - отметил ведущий концерта 
в Органном зале. 

По словам директора хора Дми-
трия МАЯКОВА, история коллектива 
прерывалась в период революции 
и советской власти. В 2010 году хор 
возродили, собрав выдающихся 
певцов из разных храмов и музы-
кальных театров. 

В репертуаре хора - шедевры 
русской духовной музыки, состав-
ляющие вклад нематериального 
культурного наследия России. 

В Русском доме Синодальный 
хор представил программу «Русская 
духовная музыка сквозь пять сто-
летий» под управлением дирижера 
Михаила КОТЕЛЬНИКОВА. Гости 
услышали русские народные песни, 
духовные песнопения композито-
ров Дмитрия Бортнянского, Павла 
Чеснокова, Сергея Рахманинова, 
Петра Чайковского и других. 

На концерте в Органном зале, 
кроме духовных песнопений, были 
исполнены песни Георгия Свири-
дова, Василия Соловьева-Седого, 
Матвея Блантера. 

Ôîòî Èëüè ÍÅÂßÆÑÊÎÃÎ

ПОЭЗИЯ РОЯЛЯ
Концертом с таким поэтическим названием 
открылся II Международный конкурс пианистов 
«Путь к мастерству». 

Музыкальные шедевры
Московский Синодальный хор впервые посетил 
Астану. В гастрольной программе значились три 
события - выступления в Русском доме, Органном 
зале и Успенском соборе.
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